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В Шегарском районе под 
урожай 1981 года заплани
ровано вывезти на поля 250 
тысяч тонн органических 
удобрений. Это на 60 • тысяч 
тонн больше, чем было вы
везено в прошлую зиму. В 
два раза больше прошло
годнего —• 90 тысяч тонн 
перегноя -— должны внести 
колхозы и совхозы собст
венными силами. Включив
шись в социалистическое 
соревнование за Достойную 
встречу XXVI съезда
КПСС, коллективы механи
зированных звеньев обяза
лись закончить вывозку ор
ганики до 1 января. Слово 
свое сельские механизато
ры держат. На поля собст
венными силами хозяйств 
уже доставлено более 45 
тысяч тонн (в прошлом го
ду было на начало декабря 
16 тысяч тонн).

Первым в районе выпол
нило годовое задание по 
вывозке органики механи
зированное з.вено из от- 
кормсовхоза, руководимое 
Я. Д. Сваровским. При пла
не 4.000 внесено более 
4.600 тонн. В ы с о к и м и  
темпами вывозят на поля 
органические удобрения
механизаторы колхоза име
ни 50-летия Великого Ок
тября (звеньевой мехотряда 
А. П. Байгулов), совхоза 
«Шегарский» (звеньевой 
П. Ф. Бурачевский), колхоза 
«Гигант» (звенье'вой Н. В. 
Кухарев). Механизаторы 
Каргалинского мехотряда 
из колхоза «Гигант» работа
ют довольно далеко от се
ла. Поэтому им привозят из 
колхозной столовой горячие 
обеды.

В. БУМАЖКИН.

Первая пятиэтажка  
в Б е л ом  Я р е

, \ ‘ ::

Работники строительно
монтажного поезда № 299 
— известный коллектив в 
северных районах области. 
Они строили речной порт 
и здание аэропорта в Кол- 
лашеве, депо на станции 
Кет ь, котельные, детские 
сады. И это далеко не пол
ный перечень возведенных 
ими объектов.

Сейчас бригада камен
щиков под руководством 
опытного строителя Викто
ра Ивановича Типсина ве
дет кладку общежития на 
£69 мест для Белоярского 
лесопромышленного ком
бината. Это первый пяти
этажный дом в Белом Яре.

По плану кладка здания 
должна быть закончена к 
концу первого квартала 
1981 года. Но высокий 
трудовой настрой коллек
тива строителей, их напря
женная работа в дни пред-
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съездовской вахты дают 
основания думать, что за
дание будет выполнено 
досрочно. Пример подают 
ветераны строек, кадровые 
рабочие Геннадий Галимул- 
лин, Виктор Макеев, Ана
толий Спичкин и другие. 
Уже в начале декабря на
мечено приступить к возве
дению пятого этажа зда
ния.

— Бригада решила за
вершить все работы к дню 
открытия XXVI съезда 
КПСС, •— говорил от имени 
коллектива строителей ма
стер Николай Желейко. •— 
Слово сдержим. Это наш 
подарок к знаменательной 
дате.

НА СНИМКАХ: бригадир 
В. Типсин; каменщики 
(слева направо) В. Макеев 
и Г. Галимуллин,

Текст и фото 
М. Гладуша.
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ПО СЮСКОНУ СОЮЗУ
Д ОДЕССА
Широкое обсуждение

проекта Основных направ
лений экономического и 
социального развития СССР 
развернулось на всех су

дах, в портах, на судоре
монтных заводах Черно
морского пароходства. Об 
этом сообщают радиограм
мы, поступившие с тепло
ходов «Северодонецк», «За- 
донск»., «Герои , Шипки», 
других грузовых и пасса
жирских судов. Встав на 
ударную вахту в честь 
XXVI съезда КПСС, черно
морцы обязались получить 
дополнительно полтора
миллиона рублей сверх
плановой прибыли, пере
работать в портах пароход
ства 700 тысяч тонн гру
зов, сэкономить энергоре
сурсов и топлива на мил
лион рублей.

ДЕЛЕГАТ ОБЛАСТНОЙ ПАРТИЙНОЙ КОНФЕРЕНЦИЙi f

В объединении Сиокабель 
многим знаком этот симпа
тичный, ладно скроенный 
совсем еще молодой че
ловек. Его интересные, 
содержательные - лекции 
о международном по
ложении. • выступления на 
партийных и рабочих соб
раниях всегда вызывают 
большой интерес. Глубокое 
знание дела, широкая обра
зованность, умение мыслить 
в государственном масшта
бе отличают члена обкома

партии, лектора общества 
«Знание» вальцовщика
Виктора Алексеевича Ост- 
роухова.

Но главное в нем, конеч
но, умение отлично тру
диться. Много лет возглав
ляет он бригаду в резино- 
делателъном цехе объедине
ния, она одна из лучших 
в коллективе. 10-ю пяти
летку бригада В. А. Остроу
мова завершила в ноябре 
1979 года, сейчас она тру

дится в счет ново:: — один
надцатой.

22 ноября на партийной 
конференции Октябрьского 
района коммунисты избра
ли Виктора Алексеевича 
делегатом областной пар
тийной конференции.

НА СНИМКЕ: В. А. Ост
роухое со своей бригадой. 
Слева направо — В. А. Ост
роумов, Н. Михайлов, В. А. 
Швецова, С. В. Пыхов.

Фото Б. Некрасова.

П о л е т  п о  п р о г р а м м е
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 

ПОЛЕТОМ, 4 декабря. 
(ТАСС). Космонавты Лео
нид Кизим, Олег Макаров 
и Геннадий Стрекалов про
должают выполнять про
грамму запланированных 
профилактических работ и 
научных исследований на 
борту станции «Салют-6».

В ходе вчерашнего дня 
был заменен ряд приборов 
в системе управления бор
товым комплексом, начаты 
проверки ее функциониро
вания.

Сегодня экипаж выпол
няет ремонт телеметриче
ской системы измерений. 
Космонавтам предстоит за
менить блок электроники,
иЯШПВ1НИ1Н

подключить его к электри
ческим коммуникациям. 
Предусмотрены также ос
мотр отдельных агрегатов 
станции, уборка помеще
ний, занятия физическими 
упражнениями.

'Вечером будет проведен 
тест , системы дозаправки 
топливом объединенной 
двигательной установки
станции.

В электронагревательной 
печи «Кристалл» 2 и 3 де
кабря . были выполнены два 
технологических экспери
мента, которые проводи
лись с целью получения
полупроводникового мате
риала галлий-висмут.

В космических оранже- 
т 1птм|||11п т 11пннтн>мк«шавдппнп1тш пщ ш нш !1ш1тннтдн»иа1п т 1|тш11111ишшп!|п1|

реях «Оазис» и «Свето- 
блок» продолжаются экс
перименты по изучению 
развития высших расте
ний в условиях невесомо
сти. Космонавты регистри
руют рост растений, под
держивают необходимы”  
микроклимат в контейне
рах с биологическими объ
ектами.

По докладам с орбиты и 
данным телеметрических 
измерений, полет научно- 
исследовательского ком
плекса «Салют-6» ■— «Со
юз Т-3» —: «Прогресс-11»
проходит нормально.

Товарищи Кизим, Мака
ров и Стрекалов чувству
ют себя хорошо.

В Центральном Комитете 
КПСС состоялось совеща
ние руководителей цен
тральных газет, журналов, 
телевидения и радиовеща
ния, издательств, информа
ционных агентств, других 
идеологических учрежде
ний, заведующих отделами 
пропаганды и агитации 
ЦК компартий союзных 
республик, ряда крайкомов 
и обкомов КПСС.

Были рассмотрены зада
чи средств массовой ин
формации и пропаганды, 
идеологической работы в 
связи с развертыванием 
всенародного обсуждения 
проекта ЦК КПСС к XXVI 
съезду партии «Основные 
направления экономическо
го и социального развития 
СССР на 1981—1985 годы и

на период до 1990 года».
С докладом выступил се

кретарь ЦК КПСС В. И. 
Долги*. В работе совеща
ния принял участие секре
тарь ЦК КПСС М. В. Зи- 
мянин.

Ка совещании подчерки
валась роль средств мас
совой информации и про
паганды как всенародной 
трибуны разъяснения и об
суждения «Основных на
правлений экономического 
и социального развития 
СССР н'а 1981—1985 годы и 
на период до 1990 года», в 
дальнейшем подъеме поли
тической и трудовой актив
ности народных масс в 
развитии социалистическо- 

. го соревнования за достой
ную встречу XXVI съезда 
КПСС. (ТАСС).

НА В АС Ю ГАНО KOJVI
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как «Основные направле
ния экономического и со
циального развития СССР 
на 1981—1985 годы и на пе
риод до 1990 года» были 
опубликованы в газетах, в 
коллективе Томского лесо
промышленного комбината 
началось широкое знаком
ство трудящихся с новым 
основополагающим доку
ментом Центрального Ко
митета партии. В среду, в 
обеденный перерыв, в цехе 
шпалопиления * агитатор 
А. И. ТумашеЕа, собрав 
рабочих, стала читать пер
вые разделы Основных 
направлений. Вниматель
но слушали рабочие пред
ложенную ЦК КПСС на 
всенародное обсуждение
программу коммунистиче
ского строительства на 
предстоящее десятилетие. 
Она вселяла в сердца каж
дого гордость за нашу Ре

дину, уверенность в завтра
шнем дне. Предложения 
партии по дальнейшему 
развитию экономической и 
социальной базы страны 
получили всеобщую под
держку и одобрение.

Начали знакомиться с 
новым документом и в 
других подразделениях
комбината. На лесозаво
де № 1 проект ЦК КПСС к 
XXVI съезду партии про
чел в коллективе политин
форматор начальник цеха
A. А. Эккерт. Начал читку 
предсъездовского докумен
та в цехе столярно-строи
тельных изделий агитатор
B. Г. Ефремов.

Партком составил план 
изучения нового документа 
ЦК КПСС в системе поли
тического и экономического 
образования.

П. СЕМЕНОВ,
секретарь парткома
Томского лесопромыш

ленного комбината.

первая на Оленьем место
рождении Елочно-кустовая 
насосная станция.

На днях проведена про
верка механического и 
электрического оборудова
ния станции, результаты 
хорошие. Неплохо порабо
тали здесь старший мастер 
Д. Л. Герасимов, электро
монтеры Н. 3. Ахметов и 
П. Г. Жуков.

Сегодня станция практи
чески готова к работе, ко * 
все же пуск придется пока 
отложить: буровики не
подготовили нужное чис
ло водозаборных и раг- 
нетательных скважин,
а строители СМУ-4 Томск- 
нефтестроя до сих пор не 
сдали водоводы от БКНС 
до восемнадцатого куста 
Оленьего месторождения.

т  р у д н ы хН  ат р а с с а х

Н Е  ТЕ Р Я Я  ВРЕМЕНИ
На этапе прелого еоциа-' 

лизма значительно повы
шается роль профсоюзов, 
как школы управления, 
школы хозяйствования,
школы коммунизма. Это 
еще раз подчеркивается в 
проекте ЦК КПСС «Основ
ные направления экономи
ческого и социального раз
вития СССР на 1981—1985 
годы и на период до 1990 
года».

Сейчас профсоюзная ор
ганизация подшипникового 
завода вместе с партийной 
и комсомольской готовятся 
к проведению в цехах и 
отделах общих рабочих 
собраний, на которых будет 
обсуждаться этот' историче
ский документ. Пропаган
дисты и агитаторы деталь
но будут разъяснять его на 
занятиях в кружках полит
сети, населению.

Но главное — уже сейчас, 
ке теряя ни минуты, раз
вернуть социалистическое 
соревнование за успешную 
реализацию заданий один
надцатой пятилетки, пол

нейшее использование всех 
резерзов производства.

Текущий год — послед
ний год десятой пятилетки 
— был для нас очень труд
ным. Отставание в выпол
нении плановых заданий 
сказалось на всем, а глав
ное — на настроении лю
дей. Но даже и в. таких 
трудных условиях там, где 
к делу относились творче
ски, с душой, удавалось 
добиваться немалых успе
хов. Об этом свидетельству
ют факты. Досрочно выпол
нили свое пятилетнее зада
ние шлифовально-сбороч
ный цех № 3, 6 смен,
18 бригад и 664 рабочих.

Свой вклад в бз’-дущую 
пятилетку, в достойную 
встречу XXVI съезда КПСС 
мы видим в мобилизации 
коллектива на использова
ние каждой рабочей мину
ты, экономии и бережливо
сти во всем.

А. МАНУХИИА, 
заместитель председате
ля завкома профсоюза 

ГПЗ-5.

РЕМОНТИРУЮТ
Т Е Х Н И К У

Высокими темпами ве
дется ремонт техники в 
совхозе- имени XX I съезда 
КПСС КожевникоБСКого 
района. , Механизаторы этого 
хозяйства обязались поста
вить на линейку готовности 
к новому году все почвооб
рабатывающие механизмы, 
а к дню открытия XXVI 
съезда — силосные и зер
ноуборочные комбайны. В 
настоящее время в целом 
по совхозу отремонтирова
но более половины комбай-

Проверяем
выполнение
обязательств ЛЕСТНИЦЕ... ВНИЗ?

Неудовлетворительно идут дела на деревообрабаты
вающих и лесопильных предприятиях объединения Том- 
леспром. Среди отстающих и коллектив Томского лесо
промышленного комбината, где за 10 месяцев выпущено 
всего 200 тысяч кубометров пиломатериалов, план вы
полнен на 80 процентов, сорваны поставки экспортной 
продукции.

Бригадир рамного потока XI. Г. НЕКОЛЮК рассказы
вает о причинах невыполнения обязательств коллекти
вом лесопилыциков.

Трудности в обеспечении 
сырьем не первый год ли
хорадят наш комбинат. 
Правда, они не помешали 
40 лучшим бригадам, пото
кам, экипажам досрочно 
выполнить план пятилетки. 
В социалистическом сорев
новании за досрочную 
встречу XXVI съезда КПСС 
участвуют все коллективы. 
С такой инициативой вы
ступила на предприятии 
известная укрупненная
бригада. В. И. Гречнева с 
Тимирязевского лесопунк
та. С особым подъемом 
трудятся многие лесопиль- 
щики после того, как луч
ший рамный поток Л. PI. 
Суднева, первым закончив
ший пятилетку, получил 
поздравительное письмо об
кома партии.

Сегодня с заданием пя
тилетки справились рамные 
потоки А. II. Нестерова и 
наш. В декабре сдержит 
слово бригада В. В. Дмит
риева. Таким образом, из 
шести рамных потоков до
стигнут намеченного четы
ре. Не всегда в пользу пе
редовиков это соотношение 
в других разделах произ
водства — на заготовке, 
вывозке, погрузке, разделке

древесины. Везде за спиной 
передовика прячутся три- 
четыре средних или отста
ющих коллектива.

Мы уже видели, как это 
сказывается на общих ре
зультатах производства. 
Особую тревогу вызывает 
срыв поставок. Своей пло
хой работой мы вызываем 
как бы цепную реакцию, 
множим число должников 
перед ' государством в раз
личных отраслях ' народного 
хозяйства. Вот. почему 
каждый отстающий коллек
тив просто не имеет права 
считать,, что это лишь его 
узко ведомственное дело. 
Нет. Речь идет об интересах 
государства, нарушается 
слаженность всего хозяйст
венного механизма (ведь 
наше предприятие направ
ляет продукцию чуть ли не 
двум тысячам адресатов).

Что происходит на ком
бинате? Почему мы катим
ся по нисходящей лестни
це? Конечно, на показатели 
лесопилыциков в целом 
очень влияет плохое снаб
жение лесом. ■ Например, 
нынче за летние месяцы 
комбинату недопоставлено 
шпальника и пиловочника 
145 тысяч, а хлыстов — бо

лее 70 тысяч кубометров. 
Объединение Томлеспром 
никак не может упорядо
чить поставки : древесины 
своим деревообрабатываю
щим предприятиям. Но 
только ли в промахах ад
министрации объединения 
дело? К сожалению, многие 
беды мы нажили себе сами. 
Я имею в виду организаци
онные просчеты, вызываю
щие простои на всех уча
стках производства, сниже
ние трудовой и технологи
ческой дисциплины.

С ноября наш поток тру
дится в счет 11-й , пятилет
ки, мы выпустили уже бо
лее 193 тысяч кубометров 
пиломатериалов. Из них 90 
процентов—обрезных и поч
ти половина—качественных. 
Вроде бы хорошо потруди
лись. Но посмотришь, как 
складывались показатели 
за пятилетку, и радость 
тускнеет. Сколько сил 
времени потеряно впустую! 
И в нашем потоке, и в дру
гих.

Лучшим для коллектива 
был 1977 год, когда напили
ли около 46 тысяч кубомет
ров — 5,3 тысячи сверх 
плана. Дальше пошло по 
нисходящей. В прошлом го
ду уже 33 тысячи и при
мерно столько ж.е ожидаем 
нынче. То есть общий ус
пех нашего потока достиг
нут за счет определенного 
задела на старте пятилетки. 
Ритма в работе не было.

Правда, в последние годы 
после перехода на произ
водство экспортных мате
риалов план доводили по
меньше, потребовалась про-

и

дукция самого высокого 
качества. Но все равно на
лицо спад.

В чем дело? Может, мы 
пилить разучились? Не 
сказал бы. Наоборот, стали 
опытнее, сплотился коллек
тив. Каждый рамщик идет 
на работу с желанием сде
лать больше, лучшего каче
ства. Но вот узнаем, что к 
началу смены запаса леса в 
бассейне—на два часа рабо
ты. Руки опускаются: опять 
вместо дела говорильня, по
иски сырья.

Нехватка сырья — боль
ная проблема. Перебои вли
яют на трудовой настрой, 
дисциплину людей. Неред
ко слышишь мнение, что 
спешить некуда. Все равно 

*До конца смены леса не 
хватит. Отсюда один шаг 
до более серьезных наруше
ний. Страшно себе предста
вить: с начала года из- 
за прогулов наш комбинат 
rfe работал в общей слож
ности один день!

Простои растут из-за не
догляда электриков, меха
ников. Безынициативны 
отдельные мастера. Плохо 
сортируется лес перед по- 
дачей на рамы. Нерацио
нально раскраиваем . мате
риалы, велик отход дело
вой древесины. Бесхозяйст
венно храним готовую про
дукцию. Эти, и другие про
счеты показывают, на
сколько плохо мы исполь
зуем свои возможности.

Сейчас руководители ком
бината обещают дать боль
ше древесины за счет уве
личения раскряжевки хлы
стов. Хорошо бы. Но пока

нов.
В Вороновском отделении 

механизаторы из звеньев 
Н. И. Чирикова и Г. А. 
Гаана полностью подготови
ли зернцвые комбайны. 
Близится к концу ремонт 
посевной техники. В Крас
ноярском отделении ремон
том занимается звено, ру
ководимое начальником 
тракторного отряда А. С. 
Байкачем. Этот коллектив 
досрочно восстановил все 
культиваторы. Среди ре
монтников Красноярского 
отделения лидируют меха
низаторы Н. П. Василев
ский, 'В. Ф. Граблевский и 
И. А. Королев.

Н. КРИВОШЕЕВ.
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мы видим противополож
ные действия администра
ции. Пиловочник прямо из 
бассейна грузят в вагоны и 
отправляют на шахты как 
крепеж. Мы понимаем, что 
такое уголь и насколько 
важно своевременно обеспе
чить шахтеров рудничной" 
стойкой. Но, право же, для 
этих целей лес отсортиро
вывается специально. За
чем намеренно нарушать 
технологию, прикрывая 
собственную неорганизован
ность и нерасторопность? К 
тому же мы впервые в объ- 
единении освоили выпуск 
экспортных пиломатериа
лов, за срыв поставок ко
торых предприятие также 
несет огромные убытки.

Недавно в Томске состоя
лось собрание партийно-хо
зяйственного актива дере- 
вообработчиков и лесопиль- 
щиков, на ’ котором вместе 
со мной выступили с кри
тикой недостатков и упу
щений, делились опытом 
многие рабочие. Надеемся, 
что принятые решения и 
намеченные меры помогут, 
наконец, преодолеть затяж
ное отставание нашей от
расли.

Наша бригада, рамные 
потоки Л. К. Суднева, А. П. 
Нестерова и другие коллек
тивы полны решимости по- 
ударному начать одиннад
цатую пятилетку, с честью 
встретить XXV I съезд Ком
мунистической партии. Обя
зуемся до конца года дать 
сверх плана пятилетки 4 
тысячи кубометров пилома
териалов, а к 23 февраля— 
выполнить план двух ме
сяцев.'

II. НЕКОЛКЩ, 
бригадир рамного пото
ка Томского лесопро
мышленного комбината.

трудятся сегодня водители 
Васюганского управления 
технологического транспор
та.

Начиная с сентября, с 
первых заморозков они 
вместе со стрежевскими 
нефтяниками прокладыва
ли дороги ка Советском ме
сторождении. За месяц 
бригады Н. Г. Фролова и 
В. Т. Паньжина обеспечили 
проезд к пятнадцати наибо
лее продуктивным скважи
нам из числа тех, что тре
буют ремонта, перевезли 
больше восьмидесяти тысяч 
тонн грузов.

И сейчас время даром не 
тратится:, ежедневно до .пя
тидесяти автомобилей вы
ходят на линию, перевозят 
грунт для благоустройства 
поселка Пионерного. А ско
ро «Уралы» и «Татры» Ва- 
сюганского УТТ обеспечат 
устойчивую транспортную 
связь со Стрежевым: гото
вится к пуску зимняя авто- 

■ дорога.С  п р а в е д л и в  ы е 
н а р е к а н и я

вызывала до последнего 
времени работа участка 
СУ-4 треста Томскпром- 
строй на сооружении вах
тового поселка Пионерно
го.

За три года здание перво
го каменного общежития на 
375 мест не поднялось вы
ше первого этажа: хрониче
ски не хватало специали
стов, материалов, техники.

Сейчас с причалов Ка- 
тыльги на площадку до
ставлен десятитонный ба
шенный кран. Его  ̂ монтаж 
позволит значительно уско
рить сооружение жилого 
корпуса и закончить обще- 
строителы-тые работы к вес
не.

Однако вызывает тревогу 
плохая доставка строите
лей из Стрежевого: специа
листы просиживают в ожи
дании вертолетов по четы
ре-пять дней;Восьмидесяти - местный « л а й н е р  »
гостеприимно распахнул 
свой двери. Так назвали 
вторую по счету столовую 
в Ииорерном. Строятся и 
третья, каменная. Еще 
одна столовая сооружается 
на Оленьем месторожде
нии.

Вопросам быта, и прежде 
всего организации пита
ния, васюганцы уделяют 
большое внимание. В Ка- 
тыльге построены теплый и 
холодный складь: орса,
смонтирован холодильник 
на 150 тонн, действует ово
щехранилище.

В следующем году коли
чество посадочных мест в 
столовых вахтовых посел
ков достигнет пятисот —- 
это не считая котлопунктов 
на буровых, трассах ЛЭП и 
на дорогах.Н аучи новичка
— вот сегодняшний девиз 
многих квалифицирован
ных рабочих из числа вете
ранов Васюганья.

Все большую популяр
ность приобретает здесь 
метод индивидуально
бригадного обучения, при 
котором наставники пере
дают свои знания -моло
дым рабочим непосредст
венно на рабочих местах. 
Сейчас, например, мастер 
В. II. Костырев готовит од
новременно пять мастеров 
поддержания пластового 
давления, а Ф. К. Куглер— 
аппаратчика и трех маши
нистов котельной станции.

Е. ЗЫРЯНОВ.
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Обсуждаем проект ЦК К ПС С  
к XXVI  с ъ е з д у  п а р т и и Планы парт—и-планы народа

От имени  
б р и г а д ы

Проект Основных направ
лений выдвинут на всена
родное обсуждение. Это 
значит, что народ сам оп
ределяет пути своего эко
номического и социального 
развития в следующей пя
тилетке. И мы, буровики 
Васюганской нефтеразве
дочной экспедиции, разу
меется, не можем остаться 
в стороне от этого мас
штабного референдума.

Вахтовый метод. произ
водства в условиях Запад
ной Сибири давно стал и 
эффективным', и действен
ным. На основе этого мето
да базируется деятель
ность многих подразделе
ний Миннефтепрома и 
Минлеспрома СССР, строи-

В завершающейся пятилет
ке ряд промышленных » пред
приятий Томска провел су
щественную реконструкцию.

Одним из таких предприя
тий стал Томсний манометро
вый завод.

Фото Е. Лисицына.

телей и работников сель
ского хозяйства. Что ка
сается нас, нефтеразведчи- 
ков, то мы уже просто не 

■ мыслим своей работы без 
четко организованного рит
ма вахт.

Как ни странно, в тексте 
проекта Основных направ
лений вахтовый / метод 
упомянут лишь один раз — 
в разделе «Капитальное 
строительство». Наша
бригада, внимательно про
анализировав проект, ре
шила внести свое предло
жение. Мы считаем нуж
ным дополнить раздел X 
«Размещение производи
тельных сил. Экономиче
ское и социальное развитие 
союзных республик» такой 
формулировкой: «Всемерно 
расширять деятельность
министерств и ведомств, 
участвующих в освоении 
природных богатств Сибири 
и Дальнего Востока на ос
нове вахтового метода, ба
зируясь при этом на опыте 
Томской и Тюменской обла
стей».

М. ИУРЛЫГАЯНОВ,
буровой мастер Васю

ганской НРЭ.

Когда читаешь «Основные направления экономическо
го и социального развития СССР на 1981—1985 годы и 
на период до 1990 года», перед глазами как бы встает на
ша огромная страна во Есем ее величии, е воодушевля
ющими каждого человека достижениями, с ее постоян
ными заботами о благе людей. Я живу и работаю в се
ле. И естественно, что меня и моих товарищей волнуют 
прежде всего перспективы развития сельского хозяйст
ва. В Основных направлениях этому уделено большое 
внимание. Каждая строка этого документа, посвященная 
развитию агропромышленного комплекса, воспринимает
ся как обращенная к тебе лично. И в жизни нашего 
колхоза, как в капле, отражаются в той или иной мере 
дела и заботы сельских тружеников страны.

За э ф ф е к т и в н о с т ь  х о з я й с т в о в а н и я

Помощь сельскому рационализатору
по внедрению технических усовершенствований окажет специализи
рованное подразделение сельхозтехники

В подразделениях облсельхозтехники вопросам науч
но-технического прогресса, внедрения новой техники 
и рационализаторских предложений уделяется постоян
ное внимание. Для выявления, разработки и проверки 
рационализаторских предложений в производственных 
условиях на базе Пушкинской спецсельхозтехиики соз
дан специальный участок. Здесь трудятся шесть чело
век: высококвалифицированные токари, слесари, свар
щики, шлифовщики. Участок непосредственно подчи
няется главному инженеру спецсельхозтехиики, техни
ческое руководство осуществляет конструкторско-техно
логическое бюро производственно-технического отдела.

За полтора года своего 
существования коллектив 
участка наладил деловые 
связи с проектными и кон
структорскими организаци
ями, Читинской научно-ис
следовательской станцией, 
Липецкой сельхозтехникой. 
Тесное сотрудничество осу
ществляется с промышлен
ными предприятиями Том
ска, а также с рядом хо
зяйств.

Изготовление и заводские 
испытания опытных образ- 
цов производятся- стрЬгр; в 
соответствии с имеющейся 
или разработанной в спец- 
сельхозтехнике документа
цией. Это позволяет до
биться высокого качества 
изделий, их технического 
совершенства. Выполненная 
работа оплачивается соглас
но заключенному трудовому 
соглашению. По желанию 
заказчика требующееся ему 
изделие может быть изго
товлено в нескольких эк
земплярах.

В начале 1980 года по 
технической документации 
Читинской НИС участком 
освоены и запущены в 
серийное производство три

вида заглушек «Лудло» из 
нержавеющей стали. Эта 
работа проведена для объе
динения Томсксельхозмон- 
тажкомгшект. Срок службы 
новых заглушек, по сравне
нию с изготовленными из 
чугуна, вдвое больше.

На экспериментальном 
участке разработана и из
готовлена оснастка для ре
ставрации матриц гра
нуляторов ОГМ-1,5. По но
вой технологии восстанов
лены шесть матриц.
. .‘Эксплуатация агрегатов 
по производству витамин
ной . „травяной муки выявила 
один' существенный недо
статок. Часто Прогорали 
желоба, по которым зеле
ная масса поступает в су
шильные барабаны. При 
выходе желоба из строя 
приходится останавливать 
АВМ, а это приводит к раз
рушению огнеупорного
кирпича футеровки. Длц 
повышения надежности ра
боты агрегатов и повыше
ния срока службы желобов 
на ' них была установлена 
система водяного охлажде
ния, впервые примененная

в ОПХ имени Б. Н. Сидо
ренко. В результате все аг
регаты, где использовалось 
водяное охлаждение жело
бов, работали без реклама
ций.

На животноводческих' 
комплексах для откачива
ния навозной жижи ис
пользуются насосы НШ-50, 
Но у них — маломощные 
электродвигатели. Часто
выходит из строя в этих 
насосах измельчающее
устройство. Животноводы 
обратились к рационализа
торам спецсельхозтехиики с 
просьбой усовершенствовать 
насос. В поисках решения 
этой проблемы . работники 
экспериментального участ
ка обратились к проекти
ровщикам. На основе раз
работки москвичей был 
создан новый шнековый 
насос-измельчитель с мощ
ным режущим : устройством. 
Его производительность — 
100 кубометров в час. Насос 
прошел испбйсщия в совхо
зе «Молодежной» и" заре
комендовал себя хорошо. 
После незначительной: дора
ботки на участке изготовле
но еще несколько таких 
насосов с электродвигате
лями мощностью 17—22 ки-. 
ловатта (на старых насосах 
двигатели по .10 .киловатт).

Налажено также произ
водство грязевых насосов 
для хозяйств области про
изводительностью 30 кубо
метров в час. Их выпущено 
уже более двух десятков.

В сентябре этого года экс
периментальным участком 
изготовлена тракторная во
локуша для «Кировцев». 
Это приспособление навес

ное, опускается и подни
мается с помощью гидрав
лики. Волокуша прошла 
испытания на полях ОПХ 
имени Б. Н. Сидоренко и 
заслужила высокую оценку 
специалистов.

Не оставляют рационали
заторы участка без внима
ния и нужды собственной 
производства. Старшим кн- , 
женером Н. И. Криуль-о, 
токарем О. П. Патеюком и 
другими внедрены в произ
водство очень нужные ра
ционализаторские предло
жения.

Возможности эксперимен
тального участка Пушкин
ской спецсельхозтехиики 
позволяют сделать для хо
зяйств области много - боль
ше. Но пока из совхозов и 
колхозов поступает очень 
мало заявок на изготовле
ние нового. оборудования, 
машин, технологической ос
настки. А в сельских ма
стерских далеко не всегда 
есть соответствующие усло
вия для разработки и изго
товления. устройств, пред
ложенных механизаторами. 
Сельские изобретатели ' и 
рационализаторы, специа
листы должны знать, . что 
есть организация, которая 
способна вбплотить в ме
талл их замыслы по совер
шенствованию- сельскохо
зяйственных машин и ме
ханизмов, оборудования и 
технЬлйгЬи.

Согласно проекту ЦК 
КПСС к . XXVI съезду 
партии производительность 
труда в сельском хозяйстве 
должна за пятилетие воз
расти на 22—24 процента. И 
немалую долю в этот рост 
должны внести те, кто со
вершенствует технику. По
этому роль эксперименталь
ного участка спецсельхрз- 
техники в будущей пяти
летке , существенно . возра
стет.

Ю. НОВИКОВ,
старший инженер по
внедрению новой техни

ки облсельхозтехники.

З а м е т н ы  

с д в и г и  

к лучшему
Недавно в с. Зырянском 

состоялась районная пар
тийная ' конференция, на 
которой мне довелось вы
ступать. Коммунисты об
стоятельно и самокритично 
обсудили состояние дел на 
селе. Часто в пример ста
вился наш колхоз. Что ж, 
действительно, у нас за
метны сдвиги к лучшему. 
Хозяйство досрочно выпол
нило пятилетние задания 
по продаже государству мо
лока и мяса, теперь продает 
сверх плана эту продукцию. 
Справились мы и с годовы
ми заданиями.

Нынешняя зимовка для 
нас началась с некоторыми 
трудностями, вызванными в 
. основном недостаточностью 
помещении для скота. Но 
сумели найти выход из по
ложения. Весь скот вовремя 
был поставлен во дворы. И 
все кормоцехи сейчас рабо
тают.

В проекте ЦК КПСС 
к XXVI съезду партии 
указано на необходимость 
интенсивного развития сви
новодства. Это прямо каса
ется нас. Нынче в хозяй
стве свиней на 1.300 голов 
больше, чем в прошлом го
ду. И думаю, что уже в 
первом году одиннадцатой 
пятилетки мы продадим 
государству рекордное для 
колхоза количество свини
ны. Но наши успехи могли 
бы Цбыть еще значитель
нее, если бы наши парт
неры не. подводили хозяй
ство. Я имею в виду строи
телей и монтажников из 
объединения Томское льхоз- 
/мрнтажкомплект. Они ца- 
.веали на свинокомплекс 
много оборудования, но оно 
ржавеет. Замена устаревше
го проводится несвоевре
менно, объекты строятся 
долго. Это оборачивается 
для колхоза' убытками.

Повышение плодородия 
почв и урожайности, рост 
производства зерна и кор - 
мов в Основных направле- 

j ниях определены как важ
нейшая задача. Для земле
дельцев Зырянского района 
это имеет особое значение. 
Низкие урожаи получаем 
мы пока. Наши поля почти

сплошь засорены, почва 
обрабатывается плохо. На
до резко поднимать куль
туру земледелия. И само 
планирование должно сти
мулировать борьбу за высо
кие урожаи. А то иногда 
из райсельхозуправления 
выходят для хозяйств зада
ния, никак не учитываю
щие состояния земель в 
колхозах. Просто удивля
ешься, что агрономическая 
служба района иногда не 
знает самого элементарного. 
Специалисты должны отве
чать за урожай в равной 
мере с. трактористами и 
комбайнерами.

Что касается нашего кол
хоза, то у нас нет недостат
ка в кадрах, в том числе и 
специалистов. Все они, как 
правило, уроженцы здеш
них мест. Получили образо
вание в техникумах и ву
зах. Достаточно у нас и 
механизаторов. Проблему 
текучести кадров мы суме
ли снять благодаря тому, 
что активнее стали- строить 
жилье, объекты соцкульт
быта, всерьез занялись бла
гоустройством сел. Вот и 
нынче ожидается 30 новосе
лий, которые справят в ос
новном молодожены.

Одним словом, есть кому 
работать и на фермах, и в 
поле. Сейчас механизаторы 
заканчивают ремонт сель
скохозяйственной техники. 
Они уже выполнили зада
ние по вывозке органики 

, на поля. Но эта работа про
должается, так как повы
шать плодородие земель на
до очень интенсивно.

Заметно помогают нам и 
мелиораторы из ПМК-4. Мы 
уже получили от них 175 
гектаров земель. Готовятся 
к сдаче новые площади. 
Наш долг — умно, с полной 
отдачей, эксплуатировать 
эти поля.

Повысив сбор зерна и 
кормов на 2d—30 процентов, 
колхоз сможет на 35—40 
процентов увеличить произ
водство молока. Еозрастут 
объемы и другой животно-, 
водческой продукции. А 
обеспечение этого роста как 
раз и леЖит в основе за
дач, определенных партией 
на одиннадцатую пятилет
ку.

Все труженики нашего 
колхоза стремятся достойно 
встретить XXVI съезд 
КПСС. Мы взяли обяза
тельство в честь съезда 
выполнить квартальный 
план за два с половиной 
месяца.

Ф. ВИЗНЕР,
председатель колхоза
«Сибиряк» Зырянского 

района.

П Р И В Л Е К ! ® !
М Е «РТ Я Н €Э Г ©

«...Развивать автома
тизированные системы 
планирования, учета и 
управления, полнее ис
пользовать вычислитель
ную технику».

(Из проекта ЦК КПСС 
к XXVI съезду партии 
«Основные направления
экономического и соци
ального развития СССР 
на 1981 — 1985 годы ' и 
на период до 1990 года»).

В Томске завершила свою работу ведомственная ко
миссия ,по приемке в производственную эксплуатацию 
пускового комплекса II очереди отраслевой АСУ М инву
за РСФСР. Головной организацией по разработке систе
мы является Томский политехнический институт, соис
полнителем по подсистеме «Статотчетность» — ТИАСУР. 
Наш корреспондент обратился к председателю комиссии 
заместителю генерального директора хозрасчетного на
учного объединения Минвуза РСФСР доктору техни
ческих наук О. М. Петрову с просьбой рассказать о про
веденной томскими учеными работе и дать ей оценку.

Наши интервью п и к о в о  а
К О М П Л Е К С  П Р И Н Я Т

— Прежде всего, Олег 
Михайлович, поясните, что 
представляет собою пуско
вой комплекс и для чего он 
предназначен.

— В состав пускового
комплекса входят 4 подси
стемы. Одна из них обще
техническая '— базовая ин- 
формационно-вычислител ь- 
ная система — и три функ
циональные: управление
материально - техническим 
снабжением, статистиче
ская отчетность, управле
ние научно-исследователь
ской деятельностью.

Самое важное и интерес
ное в этой разработке—ба
зовая информационно-вы
числительная с и с т е м а  
(БИВС), которая может яв
ляться программной осно
вой любой АСУ организа
ционного типа. В частности, 
именно на основе БИВСа 
реализуются важнейшие 
подсистемы АСУ народным 
хозяйством Томской обла
сти, АСУ вуза в самом 
ТПИ и АСУ завода режу
щих инструментов. Так что 
ш и р о к и е  возможности

БИВСа подтверждены на 
деле. Комиссия рекоменду
ет использовать БИВС и 
некоторые из разработан
ных подсистем для реали
зации отраслевых АСУ в 
Минвузе СССР и Минвузах 
союзных республик как 
типовые подсистемы. Ко
миссия отметила в акте,
что в целом, проектные ре
шения второй очереди
ОАСУ Минвуза РСФСР
выполнены на достаточно 
высоком научно-техниче- 
ском уровне.

— Если это вторая оче
редь, значит, была первая?

— Да, первая очередь, ко
торая действует на вычис
лительном центре Минвуза 
РСФСР с 1976 года и ДО 
сего дня, создана также 
томскими политехниками с 
соисполнителями на базе 
ЭВМ второго поколения. 
Она имеет 6 подсистем и 
решает 24 задачи.

Дальнейшая работа была 
направлена на расширение 
круга решаемых задач, по
вышение качества и опера
тивности их выполнения на

основе применения опти
мизированных моделей и 
создания автоматизирован
ных банков данных отрас
ли.

В первой очереди ОАСУ, 
как и в других системах 
того времени, каждая зада
ча решалась автономно, 
т. е. требовала своего спе
циалиста, который вел 
технологический процесс 
эксплуатации, требовала 
своей программы и системы 
информационного обеспече
ния. Это затрудняло про
цесс эксплуатации и сни
жало оперативность.

Новая система позволяет 
значительно сократить за
траты на программирование 
задач управления, автома
тизировать процесс реше
ния информационных за
дач, расширяет состав за
дач и подсистем ОАСУ, 
обеспечивает их модерниза
цию и развитие без измене
ния ранее созданных ин
формационных и программ
ных средств.

БИВС — универсальная 
система. Использование ее

в качестве системного мате
матического обеспечения 
отраслевой АСУ Минвуза 
БСФСР и АСУ народным 
хозяйством Томской обла
сти убедительно подтверж
дает положение о том, что 
многочисленные отраслевые 
и территориальные АСУ, 
входящие в состав АСУ — 
Россия, могут быть реали
зованы на . единых инфор
мационных и программных 
средствах.

Внедрение этих результа
тов в масштабах республи
ки позволит существенно 
сократить затраты и сроки 
создания автоматизирован
ных систем управления, 
обеспечить их совмести
мость и эффективное взаи
модействие.

— Какова полезность ис
пользования АСУ в управ
ления высшей школой?

— Минвуз РСФСР — не
производственная сфера, и 
потому эффект здесь не 
столько экономический,
сколько организационный. 
Посудите сами. Только в 
управление материально- 
технического снабжения
министерства ежегодно по
ступают от 174 вузов и бо
лее ста научных организа
ций заявки по 18 тысячам 
номенклатур, которые не 
то что удовлетворить, но и 
свести оперативно весьма 
трудно. В пиковых режи
мах к этой работе привле
калось дополнительно "до 
50 человек, однако предста
вить сводную заявку в 
Главснаб СССР своевремен
но так и не удавалось. В 
результате Минвуз РСФСР 
ежегодно терял фонды

квартала. Представьте - да
лее, что по каждой из 18 
тысяч позиций каждому 
заявителю и каждому .по
ставщику (их в нашей си
стеме—тысячи) необходимо 
выдать документ — фондо
вое извещение. Сегодня это 
■делают ЭВМ с • использова
нием методов оптимизации.

Таких примеров можно

привести много. Отсюда и 
так называемый организа
ционный. эффект—быстрее, 
точнее, с меньшими трудо
затратами. Отдельные со
ставляющие эффекта удает
ся оценить и экономически. 
По актам, утвержденным 
комиссией, эффект от внед
рения пускового комплекса 
II очереди ОАСУ составляет 
4,7 млн. рублей. Но главное, 
конечно, — это улучшение 
управления учебным и на
учным процессом в высшей 
школе.

— Каковы перспективы 
развития ОАСУ на один
надцатую пятилетку?

— Сегодня мы принимаем 
три функциональные под
системы, а всего их в 1985 
году будет одиннадцать, в 
том числе автоматизиро
ванная система обработки 
информации для руководи
телей министерства, управ
ление учебным процессом, 
бухгалтерский учет, управ
ление кадрами, управление 
капитальным строительст
вом, управление учебно-ме
тодическим обеспечением, 
плановые расчеты, финан
совое планирование. И все 
они разрабатываются на 
единой! системотехнической 
основе.

— Ваше личное мнение о 
разработчиках новой систе
мы?

— Мне очень понравился
коллектив, возглавляемый 
главным конструктором
системы, директором перво
го в стране учебно- и науч- 
но-производстзенного ком
плекса «Кибернетика» ТПИ 
профессором Владимиром 
Захаровичем Ямпольским. 
Честно признаюсь, .я не 
рассчитывал на то, что эта 
уникальная государствен
ной важности работа будет 
выполнена со столь блес
тящим качеством и в срок.

Хочется отметить заме
чательную традицию томи
чей — разрабатывать не 
только систему, но и попут
но готовить кадры для нее. 
Это значит, что здесь жи

вут не одним сегодняшним 
днем.

Как не отметить органи
заторскую способность по
литехников, взявшихся без 
участия кадровых строите
лей, силами своих научных 
и технических сотрудников 
строить четырехэтажный 
корпус на 3,5 тысячи квад
ратных метров для своего 
учебно - научно - производ
ственного комплекса! Сей
час там идут уже отделоч
ные работы. Корпус спроек
тирован по особому зада
нию так, что позволяет со
здать здесь межвузовский 
вычислительный центр кол
лективного пользования, на 
базе которого можно орга
низовать по.тсянко дейст
вующую выставку по ис
пользованию вычислитель
ной техника в учебном про
цессе, создать фонд алго
ритмов и программ по ав
томатизации управления 
высшей школой, вести пе
реподготовку профессорско- 
преподавательских кадров 
вузов Сибири и Дальнего 
Востока.

Объединение «Кибернети
ка»—на правильном пути, 
мы ждем от него очень 
многого.

* * *
Когда всрсТался номер, в 

ТПИ пришло решение Выста
вочного комитета ' ВДНХ 
СССР о награждении инсти
тута дипломом I степени за 
разработку ОАСУ ' Минвуза 
РСФСР и о награждении 
участников разработки В. 3. 
Ямпольского — золотой, 

.11. Л. Чудинова — серебря
ной, Ч. М. Нс,доступа и В. М. 
П рошутина — бронзовыми 
медалями ВДНХ.

УНПК «Кибернетика», как 
новая эффективная органи
зационная форма подготовки 
кадров в области управления, 
также удостоен диплома П 
степени. Ректор ТПИ И. И. 
Каляцкий, внесший большой 
вклад в организацию и ста
новление комплекса, награж
ден золотой медалью ВДНХ.

В. МОИСЕЕВ.

Ч Т О Б Ы Г ОР ОД 
БЫЛ НЕПОВТОРИМЫМ
IIIIllIlinillllllllllinllillllHlIllllilHI чем отличается от анало

гичного процесса, к приме
ру, в Томске. Строительство 
жилья намного опережает 
ввод в эксплуатацию уч
реждений культурно-быто
вого назначения. И это, бе
зусловно, осложняет усло
вия жизни населения.

Почему это происходит? 
Прежде всего потому, што 
нет твердой градостроитель
ной дисциплины, единого 

“ “ —  . . . . . ■ — заказчика в лице гориспол
кома. Средства, выделяемые 

HiiHHiiiiiHiiiMiHiiiiifiHHmniiiii на так называемый соц-
кз^льтбыт, остаются неис.-, 

С 1978 года я живу и пользованными. В резуль- 
работаю в: Стрежевом. тате обеспеченность ' на- 
Раньше, 'будучи студен-' селения Стрежевого всеми 
том приезжал сюда со видами культурно-оытового 
строительными отряда- обслуживания ниже уста
ми. На моих глазах рос новленных норм, 
и менялся город. А  сеп- Перед горисполкомом и 
чае проблемы его раз- ОСЫОБЯЫМ заказчиком — 
вития тесно связаны с н гд у  Стрежевойнефть — 
моей .профессией. Хоте- стоит задача — решительно 
лось бы через нашу оо- уСИЛИТЬ контроль за пра- 
ластную газету поде- ВИЛЬНЬ1М формированием 
ЛИТЬСЯ СЕОИМИ мыслями титульны х СПИСКОВ. Чтобы 
по поводу некоторых во- ликвидир0вать уже сложив- 
просов, решение кото- щуК)СЯ диспропорцию, на 
рых выходит за рамки м0^ взгляд, 'целесообразно 
города. в течение некоторого вре

мени увеличить удельный 
Стрежевому всего 14 лет. вес строительства зданий и 

Но среди молодых городов учреждений обслуживания.
^ «  Сегодня к проектам гене-

Западной Сибири он зани- ральнЫх планов предъяв- 
мает определенное место. ляются очень высокие тре- 

Нача’ю освоения томской бования. Главное, на чем 
нефти "шало суровым ис- концентрируется внимание, 

^  — индивидуализация . внеш-
пытанием и для и 1 него облика каждого жило-
ков, и для строителей го- го комплекса и города в 
рода. Уже в первые годы целом.
после основания Стреже- Если говорить о Стреже
вого началось комплекс- вом, то пока томские про- 
но° строительство жи- ектировщики уделяют это- 

„ „ „  ™ му мало внимания. К тому
лых и общественнь х д - же арХИТекхурНая вырази-
ний, инженерных и транс- тельность города страдает 
портных коммуникаций. от довольно низкого уровня

„  строите’льно-монтажных ра-Стремительно преооража- ^  Qt многочисленных де
ется город. Вырос новый, ревозок и перевалок, долго- 
второй микрорайон, закан- го и плохого хранения те- 
чивается строительство ряют свой первоначальный
третьего, началось возведе- ЕИД многие материалы и 
F ’ конструкции,

ние пятого. Вполне естест- ,
венно что проблемы плани- Особенно хочется отме- 
в , р „ тить неудовлетворительную
ровни • и застройки Стреже- 0рганн0ацИЮ авторского
вого привлекают внимание надзора томскими проекти- 
партийных и советских ор- ровщиками, а также тех- 
ганизаций, широкого круга надзора заказчиками, в том 
специалистов. Особенно -ак- ЧИсле и горисполкомом, 
туальны эти проблемы сей- мало требует ' от строите- 
час, на пороге одиннадцатой лея и инспекция гоеарх- 
пятилетки, _ когда перед стройконтроля, 
тружениками Сибири от
крыты широкие перспекти- 
вы дальнейшего развития ?сли, *  пример^ ор-
экономики, культуры. . ^ Г ^ , 1НСТ̂ ута ТРТоемВскМ-

В «Основных направлени- гражданпрОект .пли мощ- 
ях экономического и соци- Ную производственную
ального развития СССР на группу при отделе главного 
1981—1985 годы и. на пери- архитектора, наделенную 
од до 1990 года» говорится соответствующим;! полно- 
о том, что необходимо улуч- мочиями. 
шить проектно-сметное де
ло, осуществлять строитель- у  стрежевских строителем 
ство по наиболее прогрес- ограничен ассортимент из 
сивным и экономичным Делии. с помощью которых 
проектам, повысить качест- можно как-то по новому 
во планировочных, архи- «подать» здание. На етрои- 
тектурных и строительных ках ~7 остРьш дефицит фа- 
реншний саднои цветной керамиче-
v ” ■ " * ской плитки и стеклоплит-

Большке возможности от- КИ; облицовочных материа- 
крываются перед проекти- лоз и кремний-органиче- 
ровщиками, архитекторами, ских красителей для фаса- 
строктелями молодых горо- дов кирпичных зданий. От- 
дов. Уже сейчас можно за- делка крупнопанельных 
глянуть в будущее, пред- строений плиткой «ирис» 
ставить, каким будет город уже не отвечает требовани- 
даже не через пять, а че- ям ДЕЯ. 
рез десять лет. Представить
и приступить к вопвоще- облике города сказы-
нию идей, замыслов. Ко- ва®тся и то, что при заст- 
нечно, это дело нелегкое и ройке используется крайне 

Ведь ограниченное число типов 
_ жилых домов. Почти не 
_ применяется блок-секцкон- 
_ ный метод компоновки зда

ний. Крупнопанельные до
ма строятся по проектам 

Весной этого года в Стре- безнадежно устаревшей се- 
жевом состоялось совеща- рии, 
ние с участием председате
ля Госстроя РСФСР, пред- Безусловно, наш город 
ставктелей партийных и выглядел бы краше, если 
советских организаций, спе- бы работники Гомскграж- 
циалистов института Томск- данпроекта не просто «при- 
гражданпроект и строите- вязывали» типовые проек- 
лей. Обсуждался генераль- ТЬ1 зданий, но и вводили 
ный план с учетом пер- в них дооорные элемен-

_ ты, детали, создавали бы 
различные вставки, секции. 
К сожалению, в Стрежевом 

Строительство Стрежевого ВОвсе не практикуются ин- 
проектирует и н с т и т у т  дивидуальные проекты жи- 
Томскгражданпроект. Со лых и общественных зда- 
дня основания проведена Ний. 
огромная работа, внедрены
индустриальные методы Институту Томскграждан- 
строительства. За последние %шоект следует добиться 
пять лет введен в эксплув- с^ етия ограничения на пе
тицию 136.101 квадратный
метр общей площади жи- реработку типовых проек- 
лых домов, причем много- тов. От этого выиграет не 
этажный фонд составил только Стрежевой.
41.407 квадратных метров.
На одного стрежевчакина Наш город формируется 
сейчас приходится 11,5 под влиянием ряда условий, 
квадратного метра благо- характерных для новых 
устроенного жилья. городов в районах промыш-

Развиваются транспорт- ленного освоения Сибири.
ные магистрали и инженер- это накладывает свой отпе- 
ные коммуникации. Постро
ен комплекс водозаборных чаток и на качество строи- 
сооружений и очистных ка- тельных работ, и на облик 
налкзационны^с устройств, застройки в целом. И пото- 
Lio сегодня .уже необходима му от БСех участников соз- 
вторая очередь очистных
сооружений. И это одна из Дания Стрежевого требует- 
самых острых проблем в ся максимум инициативы, 
городе. энергии, тзорчества.

К сожалению, . практика В- МИЛЛЕР,
застройки жилых микро- главный архитектор
районов Стрежевого мало г. Стрежевого.

Положение можно улуч-

очень ответственное, 
уже сегодняшний день го
рода поставил немало воп
росов перед его создателя
ми.

спективкого развития горо
да.
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ПОСВЯЩАЕТСЯ Б Л О К У ^
На открытых сценах и в 

рабочих аудиториях само
деятельный драматический 
театр при научно-методи
ческом центре областного 
управления культуры по
казал свою новую програм
му, посвященную столетию 
со дня рождения Алек
сандра Блока. Новый твор
ческий коллектив, руково
димый режиссером С. Л. 
Сапожниковой, назвал эту 
блоковскую программу ли
тературно - художествен- 
ным вечером. На самом де
ле это скорее лирический 
литературный спектакль 
монографического плана, 
все компоненты которого 
тщательно выстроены и 
выверены постановщиком.

Режиссер исходила .при 
этом из слов самого поэта, 
записавшего в дневнике: 
«Лирические стихи — все, 
Начиная с 1897 года, можно 
рассматривать как днев
ник». Со страниц этого ли
рического дневника перед 
слушателем-зрителем по
степенно • раскрывается об
лик гениального певца 
России во всем его много
образии и многопланово
сти. Прослеживается эво
люция его видения мира, 
эволюция лирического ге
роя стихов — от певца 
Прекрасной дамы до авто
ра «Двенадцати» и «Ски
фов».

Стихи Блока чрезвычай
но популярны, они, как го
ворится, «на слуху» у всех. 
Тем труднее выстроить их 
в единую линию, развора
чивая динамику творчества 
поэта. Поэтому постанов
щик поступила совершенно 
правильно, предварив соб
ственно поэтическую часть 
литературно- - художествен
ного рассказа о Блоке 
вступительным словом ли
тературоведа. Впрочем,
вступление доцента педа
гогического института В. Го- 
ловчинер следует скорее 
назвать поэтическим раз
мышлением о Блоке — на
столько артистичным и в 
то же время содержатель
ным был ее рассказ.

А затем зазвучали строки
стихов. В композиции 
С. Сапожниковой — в пол
ном согласии и с биогра
фией поэта, и с законами 
драматургии — эмоцио
нальная напряженность на
растает от стихотворения к 
стихотворению, от эпизода 
к эпизоду. В композицию 
удачно вкраплены отрывки 
из писем и дневников Бло
ка, которые цементируют 
внутреннее развитие дей
ствия. Слушатель ощущает, 
как в душе рыцаря Пре
красной дамы начинают 
звучать иные — граждан
ственные, социальные мо
тивы. И вот уже мы слы
шим знаменитую «Фабри
ку» с ее острой социальной 
проблематикой, звучат
строки о «красном смехе 
чужих знамен» из стихо
творения «Сытые», кото
рым Блок ясно определил 
свое отношение к господст
вующим классам старой 
России. От стихотворения 
к стихотворению возникает 
ощущение «страшного ми
ра», окружающего поэта, — 
недаром Блок назвал эти
ми словами одну из своих 
книг. И возникает удиви
тельное, подлинно блоков
ское щемящее чувство Ро
дины. Цикл «На поле Ку
ликовом», «Русь», «Когда в 
листве сырой и ржавой...» 
— в этих и других 'стихах 
глубоко патриотичное миро- 
г цущение поэта нарастает 
и разрешается, наконец, ге
ниальными «Скифами» — 
завещанием великого рус
ского поэта. -

Подкупают неподдельная 
увлеченность и творческий 
энтузиазм исполнителей, 
занятых в спектакле. Ко
нечно, иногда чувствуется, 
что на сцене — не про
фессиональные актеры. Но 
участники вечера вполне 
овладели нелегкой специ
фикой литературного теат
ра. Слово поэта живет на 
сцене, ощущается напря
женное биение его пульса, 
кипение творческой мысли. 
Думается, что в этом от

сутствии иллюстративности 
— одна из причин успеха 
постановщика и актеров- 
исполнителей.

Право же, нет смысла 
выставлять оценки. Одни 
стихи прозвучали просто 
безукоризненно, другие — 
менее волнующе. Отме
тим то, что больше всего 
тронуло сердце. Это — 
«Гамаюн», «О, я хочу бе
зумно жить...» (преподава
тель ТИАСУРа Н. Лобанен- 
ко); «Сытые», «Россия, ни
щая Россия!..» (врач А. Ма
лышев); «Петроградское
небо мутилось дождем», 
«На поле Куликовом» (на
учный сотрудник ТИСИ
Б. Лобаненко); «Фабрика», 
«Девушка пела...» (инже
нер НИИ ЭМ В. Сурин); 
«Незнакомка», «Осенняя 
любовь» (научный сотруд
ник СФТИ М. Головчинер). 
Реализации замысла по
становщика, единству всей 
программы вечера способ
ствовало мастерство веду
щей — сотрудника научно- 
методического центра об
ластного управления куль
туры Н. Пичдгиной, читав
шей отрывки. из писем и 
дневников поэта.

Музыкальную заставку 
вечеру дал струнный квар
тет областной Филармонии 
(С. Зеленкин, В. Королев,
П. Шатный, В. Максимов), 
сыгравший отрывки из про
изведений А. Скрябина и 
Дм. Шостаковича.

Литературный спектакль 
об Александре Блоке — не 
первое выступление моло
дого коллектива перед то
мичами. Радуют настойчи
вость театра, его стремле
ние идти неторенными пу
тями, неподдельная любовь 
к искусству.

В творческих планах 
театра — литературный 
спектакль «Земля томская» 
по произведениям пксате- 
лей-землякев. Его коллек
тив думает посвятить XXVI 
съезду партии. Хочется 
пожелать самодеятельным 
актерам успеха .в этих на
стойчивых творческих по
исках.

Б. БЕРЕЖКОВ.
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ElioРТЕРЫ Т А  С  С  и А П Н  соовщают

П р о г р а м м а  мирного созидания
Средства зарубежной проекте ЦК КПСС, всесто- показатель значительно

лучше того, на что могутмассовой информации об- ронне повысит экономиче- 
ращают внимание на то, скую, политическую и во-
что в проекте ЦК КПСС еннукг мещь Советского Со- 
«Основные направления юза — самой последова-
эКономического 
ного развития

рассчитывать индустриаль
но развитые страны Запа- 

и социаль- тельной и самой влиятель- да». Газета пишет, что «в
СССР на ной силы, выступающей за соответствии с новым ляти-

1981—1935 годы и на период мир на нашей планете. По- летним планом советская
до 1990 года» подчеркивает- этому бесспорно, что боль- экономика
ся сугубо мирная направ- шие задачи, которые поста- расширится,
ценность советской 
мики, органическая

действительно 
а ' жизненный

эконо- вил перед собой советский уровень миллионов людей
связь народ, будут служить, ук- улучшится». «Нью-Йорк

планов развития СССР с реплению мира и безопас- тайме» со своей стороны 
проводимой КПСС полити- ности народов, созданию констатирует, что содержа- 
кой мира и безопасности, с дальнейших прочных пред
курсом на разрядку. 

ПРАГА. Нет сомнения
посылок для того, 
процесс разрядки

ние проекта опровергает 
чтобы делающиеся в США пред- 

между- сказания и спекуляции о
том, что советский народ народной
успешно выполнит большие мог продолжаться в гло- 
и сложные задачи, постав
ленные перед ним партией,

напряженности состоянии и перспективах
советской экономики, в том 

бальном масштабе. числе . и небезызвестный
ВАРШАВА. Польское ин- доклад ЦРУ о якобы пред

указывает «Руде право», формационное агентство стоящем резком сокраще- 
Тем самым предстоящее ПАП подчеркивает, что нии добычи нефти в СССР, 
десятилетие станет новым Основные направления Вместе с тем в ряде орга-
важным этапом в создании предусматривают дальней- нов американской буржу- 
материально - технической шее развитие внешнеэконо- азной пропаганды предпри- 
базы коммунизма. Страте- мических связей СССР, и нимаются попытки пре- 
гические це‘ли партии на прежде всего с социалисти- уменьшить достижения со- 
предстоящее десятилетие ческими странами, актив- ветской экономики, выпя- 
исходят из того, что будут ное участие в дальнейшем чиваются на первый план 

осущест- углублении социалистиче- трудности и 
окой экономической инте- проблемы,

последовательно 
вляться мероприятия, на
правленные на улучшение грации стран
материального блэгосостоя- 
нкя и культурного уровня 
советского народа, система-

СЭВ.
ВАШИНГТОН, 

органы печати США

нерешенные 
на преодоление 

членов которых и направлены за
дачи, поставленные проек- 

Ведугцие том.
пол- ТОКИО. Японская газета 

Иомиури» отмечает, что всодержа- -тически создаваться самые робно излагают 
благоприятные условия для щиеся в проекте основные проекте ЦК КПСС подтвер- 
всестороннсго развития че- плановые показатели обще- ждено намерение Советско- 
ловека. Эти политико-эко- го прироста промышленно- го Союза осуществлять ста- 
иомичеекке цели имеют го производства в СССР, бильные взаимовыгодные 
подлинно историческое зна- национального дохода, уве- торгово-экономические и 
чение. Они предусматрива- личения производства зер- научно-технические связи 

развитие на, нефти и газа. Отмечая с развитыми капиталисти-ют всестороннее
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С е м и н а р  
ж у р н а л  и с т о в

Ежегодно после ноябрь
ских праздников журнали
сты районных газет начи
нают стажироваться при 
областной газете «Красное 
знамя». Нынче повышали 
квалификацию при отделах 
промышленности и писем 
сотрудники редакций из 
Верхиекетского, Асиновско- 
го и Тегульдетского рай

онов. Сейчас проходит се
минар ответственных се
кретарей пяти районных 
газет. Перед участниками 
семинара выступают их 
коллеги из «Красного зна
мени» и шегарской район
ной газеты «Путь к комму
низму». Обсуждаются прин
ципы планирования рабо
ты, организации соревнова
ния в редакционном кол
лективе, вопросы оформле
ния и " верстки, - развития 

.жанрбв . советской прессы. 
Участники семинара обме
ниваются опытом.

советского общества, повы- предусмотренных! проектом ческими странами, исходя
шеиие силы и авторитета прирост валового нацио- из принципов мирного со-
всего социалистического со- нального продукта в СССР, существования государств с
дружества. Осуществление «Вашингтон пост» вынуж- различными государствеи-
планов, содержащихся в деиа признать, что «этот иыми системами.

Призыв ЦК ПОРИ
ВАРШАВА. Газеты опуб- ности социализма, 

ликовали призыв ЦК ПОРП ские нормы в жизни 
к народу, в. котором отме- ПОРП, укрепить позиции 
чается, что ПНР продолжа- рабочего класса в жизни 
ет находиться в фазе ост- партии и государства, ве- 
рого политического кризи- дущую роль ПОРП.
са. Его последствия могут единодушно отметили
поставить под угрозу основ- J
ные национальные интере- на нынешнем пленуме, 
сы. сказал С. Каня, ту угрозу,

В Польше есть люди, которую представляют для 
указывается в призьще, ко- социалистического строя 
торьге не скрывают своих хаос в народном хозяйстве, 
контрреволюционных наме- безответственное испол.ьзо- 
рений. Сорвем их планы, вание забастовок, проявле- 
Мы не можем допустить ния открытой антисоцка- 
того) чтобы они стали сея- диетической деятельности, 
телями анархии и хаоса. контрреволюции. Высту- 

Пришло ьремя, когда павшие товарищи правиль- 
необходимо, чтобы все реа- но говорили об этом, ука- 
листически мыслящие лю- зывая, в частности, на 
ди в Польше сплотились реакционное, крайне наци- 
вокруг общего курса • благо- онй диетическое обличив
разумия ' и ответственности, т. и. «конфедерации. неза- 
Укрепим же место Польши висимой Польши», которая 
в мире, подтвердим еще выдвигает программу на- 
раз союзы с нашими социа- сильствеиного свержения 
диетическими соседями — социалистического строя в 
гарантию наших границ и Польше.
независимости нашего на- Мы не позволим, 'под
рода, говорится в призыве. черкНул С. Каня, чтобы 

Здесь опубликована так- люди, рядящиеся в тогу 
же. резолюция VII пленума «защитников» интересов 
ЦК ПОРП. ЦК призывает рабочих, занимались дея- 
всю партию объединить тельностью, направленной 
свои ряды для того, чтобы против социализма. Опас- 
реализовать задачи, наме- но, когда предпринимаются 
ченньге пленумом ЦК попытки, направленные
ПОРП. против основных госуДарст-

Цечать поместила заклю- В8ЫНЫХ принципов социа- 
чителькос слово первого лизма> его классовых и на- 
секретаря ЦК ПОРП С. Ка- Циональных интересов, 
ни на VII пленуме ЦК Мы будем действовать
ПОРП. Он отметил, в част- более решительно, в соот
нести, . что в настоящее ветстрии с курсом, приня- 
время необходимо восстано- тьтм на VI пленуме ЦК 
вить фундаментальные цен- ПОРП,

В МИНИСТЕРСТВЕ 
НАЦИОНАЛЬНОЙ 
ОБОРОНЫ ПНР

ВАРШАВА. Как сообщает 
агентство ПАП, вчера со
стоялось заседание военно
го совета министерства на
циональной обороны ПНР.

Обсуждая решения VII 
пленума ЦК ПОРП, воен
ный совет выразил глубо
кое беспокойство относи

тельно положения в стра
не, которое представляет 
серьезную угрозу, социаль
но-экономической' жизни и 
функционированию госу
дарственных органов. Даль
нейшее сохранение такого 
положения, подчеркивается 
в сообщении, может вы
звать серьезные негатив
ные последствия для оборо
носпособности страны.

В ходе заседания были 
определены задачи даль
нейшей работы в вооружен
ных силах ПНР.

ТРУД И БЫТ—ЕГО ЗАБОТА
В этом году- на нашем за

воде значительно сократи
лось количество производ
ственных травм. Причин 
тому много. Лучше стало 
выполняться соглашение 
между администрацией и 
завкомом профсоюза о вы
полнении номенклатурных 
мероприятий по охране 
труда, улучшаются бытовые 
условия.

Немалая заслуга в том, 
что удалось предотвратить 
ряд несчастных случаев, и 
комиссии завкома профсою
за по охране труда, воз
главляет которую механик 
металлозаготовит е л ь н о г о 
цеха Анатолий .Макарович 
Демидов.

Скромный, застенчивый и 
немногословный, он преоб
ражается, корда нужно до
биваться улучшения усло
вий труда рабочих. В такие

минуты он готов отстаивать 
свои убеждения перед кем 
угодно.

Заслуга его — умение за
ставить работать и своих 
помощников — обществен
ных инспекторов по охра
не труда в цехах и отде
лах завода.

Анатолий Макарович хо
рошо знает производство. С 
аттестатом зрелости при
шел он в 1963 году на за
вод, здесь же закончил ве
черний техникум. Это по
могает ему грамотно и 
своевременно обслуживать 
сложнейшее оборудование 
и выполнять нелегкое об
щественное поручение,

Б. АРОНОВ,
начальник бюро техни
ки безопасности элек

тролампового завода, 
Фото Б. Некрасова.

Часто приходится слышать 
и читать оо энергетическом 
кризисе в капиталистических 
странах. Испытывает ли его 
наша страна?

А. СМИРНОВ.
г. Томск.

Советский Союз обеспе
чен собственными энергети
ческими ресурсами и не 
зависит от их импорта.

Как и все народное хо
зяйство страны, топливно- 
энергетический комплекс 
развивается в соответствии 
с Государственным планом. 
Социалистическая система 
планирования предусматри
вает сбалансированность 
как потребностей, так и воз
можностей их удовлетворе
ния, дает возможность за
благовременно . выявлять 
«узкие места» и предотвра
щать возникновение кри
зисных ситуаций.

Помогает решению энер
гетической проблемы и то, 
что в условиях социалисти
ческой системы хозяйство
вания никто не заинте
ресован в создании трудно
стей ради искусственного 
повышения цен на нефть, 
уголь, электроэнергию.

С каждым годом увели
чивается добыча нефти, уг
ля, газа, производство 
электроэнергии. Но это не 
значит, что расходовать их 
можно расточительно.

Все мы заинтересованы в 
рациональном использова
нии естественных богатств 
страны. Вновь открытые 
месторождения нефти, уг
ля, газа позволили Совет
скому Союзу выйти на пер
вое место в мире по добыче 
топлива. Но освоение их — 
дело исключительно слож
ное. Главные подземные 
кладовые открыты в труд
нодоступных необжитых 
районах Сибири, Севера, в 

, пустынях Средней Азии. 
Огромного труда и гигант
ских -• капиталовложений 
требуют как их разработ
ка, так и транспортировка 
добытого топлива к потре
бителю за тысячи километ
ров.

Месторождения — даже 
самые богатые, к сожале
нию, не бездонны. Поэтому 
необходимо, чтобы прирост 
новых разведанных запа
сов постоянно перекры
вал текущую добычу. Тем
пы геолороразведочных ра
бот не снижаются. Одно
временно взят курс на ра
чительное использование 
всех топливно-энергетиче
ских ресурсов, на их стро
жайшую экономию.

(АПН).

П р о в о к а ц и и
к и т а й с к о й

в о е н щ и н ы
ХАНОЙ- В' течение про

шедшей недели китайская 
военщина, продолжала . вот 
оружейные провокаций
против . Социалистической 
Республики Вьетнам, гово
рится в распространенном 
здесь сегодня официаль
ном .сообщении. ’

27 ноября взвод китай
ских солдат перешел гра
ницу СРВ в провинции 
Каобанг й открыл огонь по 
крестьянам, работавшим в 
поле. В тот' же день из 
крупнокалиберных пулеме
тов был обстрелян район 
Синман провинции Хату- 
лен. ' На следующий день 
рота китайских солдат 
вторглась на территорию 
уезда Куангхоа провинции 
Каобанг. В результате этих

нападении есть жертвы 
среди вьетнамского мирно
го населения, нанесен зна
чительный материальный 
ущерб.

С 27 по 30 ноября сотни 
китайских боевых само
летов совершали полеты в 
непосредственной близости 
от вьетнамской границы и 
несколько раз нарушили 
воздушное пространство 
СРВ., на глубину до 5 ки
лометров в провинциях 
Лампион. Каобанг и Куанг- 
нинь.

В эти же дни вооружен
ные китайские суда неодно
кратно вторгались в терри
ториальные воды Вьетна
ма.

Провокаторы встретили 
решительный отпор со сто
роны вьетнамских погра
ничников и местного насе
ления. Правящие круги 
Китая должны немедленно 
прекратить вооруженные 
провокации на границах 
СРВ, подчеркивается в со
общении.

^  i f f i r  * S HH ||||

В объективе — 
Ф и н л я н д и я

НА СНИМКЕ: в одном из центров смешанного совет
ско-финского акционерного общества «Конела», которое 
вот уже более тридцати лет занимается продажей в 
Финляндии автомобилей советского производства.

Фото В. Дубиля. (Фотохроника ТАСС).

С С С Р — И н д и я : д р у ж б а  и со тр у д н и ч е с тв о
«Да здравствует индий

ско-советская дружба!»,
«Добро пожаловать в Ин
дию, верный друг нашего 
народа Президент Бреж
нев!» — эти и другие ло
зунги и красочные транс
паранты сегодня можно 
увидеть не только в круп
ных городах, но и в самых 
отдаленных уголках Ин
дии. 660-миллионный ин
дийский народ активно го
товится к радушной встре
че Генерального секретаря 
ЦК КПСС, Председателя 
Президиума Верховного 
Совета СССР Л. И. Бреж
нева, прибывающего в Ин
дию с официальным дру
жественным визитом.

По всей стране проходит 
месячник, посвященный 
этому событию. В его ме
роприятиях приняли уча
стие миллионы людей. Я 
видел, как в городе Пали 
(штат Раджастан) рабочие 
в обеденный перерыв соб
рались у ворот текстиль
ной фабрики и вниматель
но слушали членов делега
ции Советского комитета 
защиты мира, которые рас
сказывали ‘ им о миролю
бивой внешней политике 
СССР, о̂  подготовке нашего 
народа к XXVI съезду 
КПСС. В старинных горо
дах Удайпуре, Агре и Ви- 
сокхапатнаме состоялись 
торжественные вечера, по
священные предстоящему 
визиту. На них присутст
вовали деятели культуры, 
члены законодательных 
ассамблей штатов, ученые,

Lnioflu самых разных поли- 
тггческих убеждений. Сот
ни тысяч людей побывали 
на фотовыставках, рас
сказывающих о жизни Со
ветской страны, посмотре

ли фильм «Повесть о ком
мунисте».

— В основе всенародной 
подготовки к визиту высо
кого советского гостя, — 
говорил в беседе со мной 
министр планирования и 
труда Индии Н. Д. Тивари, 
— лежит сознание того, 
что индийский народ знает 
Л. И. Брежнева как иск
реннего и последователь
ного друга нашей страны, 
как выдающегося полити
ческого деятеля современ
ности, который посвятил 
Жизнь делу борьбы за мир 
и дружбу между народами. 
В его лице мы видим пред
ставителя советского наро
да, который объединяет с 
нами общие усилия по ук
реплению разрядки, по ра
зоружению, развитию все
сторонних отношений меж
ду СССР и Индией, осно
ванных на индийско-совет
ском Договоре о мире, 
дружбе и сотрудничестве 
от 9 августа 1971 года.

В эти дни печать страны 
подчеркивает важное зна
чение разносторонних со
ветско-индийских связей. 
«Независимая Индия, — 
отмечает газета «Патриот», 
—• нашла в лице СССР на- 
стоящего друга, который 
всегда готов прийти ей на 
помощь». «Экономические 
достижения Индии, — от
мечает другая газета • — 
«Стейтсмен», — неразрывно 
связаны с постоянно рас
ширяющимся советеко
индийским сотрудничест
вом. Советский dotos стро
ит свои экономические от
ношения с другими страна
ми, включая и Индию, на 
принципах, решительно
отметающих эксплуатацию, 
неравенство, стремление к

экспансии и угнетению на
родов». А вот мнение ми
нистра торговли Индии 
П. МуКерджи: • «Я считаю, 
что советская помощь — 
техническая, финансовая 
и другая — жизненно не
обходима для нашего эко
номического развития».

О масштабах советско- 
индийских связей, об их 
роли в развитии экономи
ки Индии лучше всего го
ворят цифры. Сейчас на 
построенных при содейст
вии СССР промышленных 
предприятиях выплавляет
ся более 30 процентов ин
дийской стали, добывается 
70 процентов нефти, про-' 
изводится более 30 процен
тов продукции нефтехи
мии, вырабатывается 20 
процентов электроэнергии, 
изготовляется 80 процентов 
турбо- и гидрогенераторов. 
При содействии советских 
организаций в Индии по
строено, проектируется или 
находится в стадйии строи
тельства более 70 промыш
ленных и сельскохозяйст
венных объектов, из кото
рых около 50 введено в 
эксплуатацию полностью 
или частично. Среди них 
предприятия металлур
гической, угольной и гор
нодобывающей, нефтяной 
и машиностроительной
промышленности, электро
станции, учебные и науч
ные заведения.

Советский Союз внес 
большой вклад в создание 
и развитие государствен
ного сектора в экономике 
Индии — основы ее эконо
мической самостоятельно
сти. По официальным дан
ным, удельный вес госу
дарственных предприятий 
в национальном. доходе

страны увеличился в пос
ледние полтора десятиле
тия в 1,6 раза, а в произ
водстве промышленной
продукции приближается к 
60 процентам. Правительст
во страны принимает эф
фективные меры с целью 
дальнейшего укрепления 
госсектора. В одобренном 
недавно проекте ' шестого 
пятилетнего плана на его 
развитие выделено 900 
млрд, рупий.

Важным направлением 
советско-индийского сот
рудничества стала помощь 
Советского Союза в подго
товке национальных кад
ров. С 1955 года по настоя
щее время советские спе
циалисты подготовили для 
Индии более 110 тыс. ин
женеров и квалифициро
ванных рабочих.

Нельзя не сказать и о 
важной роли советско-ин
дийского сотрудничества в 
повышении занятости на
селения, освоении и разви
тии отсталых районов. Ря
дом с заводами и фабрика
ми, построенными с по
мощью СССР, выросли це
лые города, проложены до
роги, построены школы, 
больницы. Вокруг таких 
крупных предприятий, как 
металлургические заводы в 
Бхилаи и Бокаро, завод 
тяжелого электрооборудо
вания в Хардваре, маши
ностроительные заводы в 
Ранчи и Дургапуре, появи
лись промышленные объ
екты, занятые выпуском 
вспомогательной продук
ции,' переработкой отходов 
и отдельных видов сырья. 
На них трудятся десятки 
тысяч индийских рабочих.

В настоящее время со
ветско-индийское сотрудни

чество приобретает все бо
лее многогранный. харак
тер, обогащается новым со
держанием. Оно строится 
и развивается на долго
временной. основе. Новый 
импульс развитию тесных 
связей между двумя стра
нами дал официальный 
дружественный визит в 
Индию в ноябре 1973 года 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Пре
зидиума Верховного Сове
та СССР Л. Й. Брежнева. 
Подписанная . в ходе визи- 
.та совместная советско- 
индийская декларация оп
ределила основные принци
пы отношений между СССР 
и Индией и главные на
правления двустороннего 
сотрудничества.

Сегодня, когда вся стра
на вновь готовится к встре
че высокого советского 
гостя, здесь вспоминают 
слова премьер-министра | 
Индиры Ганди, пропане- « 
сенные семь лет назад. 
Обращаясь к Л. И. Бреж
неву, она сказала: «Мы
уважаем Вас не только За 
то, что Вы выдающийся 
руководитель, не только за 
то, что Вы прибыли из ве
ликой страны, не только 
за то, что вся Ваша жизнь 

' посвящена служению Ро
дине, и не только за то, 
что Вы предложили новый 
путь помощи бедным и уг
нетенным.

М ы . приветствуем Вас 
также и за то, что Вы- 
протянули руку помощи 
всем беднякам 'всего мира, 
всем тем, кто боролся за 
свободу».

Б. ЧЕХОНИН, 
корр. ТАСС.

Дели.
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© Династия советских врачей | 

© Художник-самоучка
из

@ Транспорт для лета и зимы | 

•- ® Педагогов готовят в Кол- | 

пашеве

Ж В  КАЖДОГО из нас „  * _ _________  j._____ ^  .гы -гиг «т гБе с ко не ч ные  
п о и с к и

Эдуард Александрович 
Славянский — художник- 
самоучка. Есть у него еще 
одно любимое занятие — 
резьба по дереву. Занима
ется он этим уже семь 
лет.

Вначале кисть показа
лась ему очень хрупкой, 
едва ощутимой в сильной 
натруженной руке. Не все
гда получалось у него ки
стью. Мягкий волос вее
ром раскладывался на хол
сте, терялась густота маз
ка. Славянский оставил 
кисть й начал рисовать. 
Первый пейзаж получил
ся не очень удачным, но 
зато, это было рождение 
художника.

18 лет до этого прорабо
тал Эдуард Александрович 
шофером. Каждый день 
дорога открывала перед 
ним неповторимые карти
ны природы. Впечатления
откладывались в душе не
осознанно. И рисунок дал 
выход этим впечатлениям.

— Когда я понял, что
рисую плохо, начал ле
пить, — рассказывает Э. А. 
Славинский. — И вдруг 
почувствовал объем, прост
ранство, его выразитель
ность. И удивительно, что 
после этого рисунок у меня 
стал тоже получаться. По
началу много копировал 
Шишкина, Репина, Рубенса. 
Это была учеба.

«Ранняя весна» — одна 
из первых работ художни
ка. Тонко . и своеобразно 
передал он пробуждение 
природьг. А вот карандаш
ный рисунок к будущей
картине «Дети револю
ции». Парнишка в шинели, 
полы которой волочатся 
по земле, как шлейф. Ре
мень, затянутый на послед
нюю дырочку, закатанные 
рукава. Этот облик пока
зался бы смешным, если 
бы не лицо, великолепно 
выраженная непоколеби
мая. убежденность в необ
ходимости взяться за ору
жие, не быть в стороне от 
великих свершений.

Картин и рисунков мно
го. Если же Эдуарду Алек
сандровичу попадает на 
глаза полешко, то он сразу 
берет его в руки и задумы
вается.

— Уж, видимо, теперь 
мне постоянно придется 
мучиться. Сразу хочется 
что-то вырезать из этой 
чурки, что-то найти в ней.

Скульптурная компози
ция «Лесная сказка», шка-. 
тулка по мотивам басен 
Крылова, вырезанная из 
кедра, иллюстрация к сказ
ке «Аленький цветочек», 
барельеф, посвященный 
Томску. Это далеко не пол
ный перечень работ, вы
шедших из рук Эдуарда 
Александровича.

А. ГОЛОВЕНКО.

КАЖДОГО из нас 
есть мечты. Есть 
мечты - однодневки. 

Есть мечты, подобные 
звездам, светлые, дале
кие. Звездная мечта 
каждого, кто учится в 
Колпашевском педагоги
ческом училище,—стать 
хорошим педагогом.

Они приходят сюда 
после окончания школы 
— шестнадцати-,, восем
надцатилетние, — в сущ
ности еще Дети. Опыт
ные преподаватели, та
кие, как Ольга Ивановна

А. з а в т р а  о н и - у ч и т е л я
Погорельская, Инна Сте
пановна ' Суханова, учат 
своих будущих коллег 
секретам своей сложной 
профессии, щедро делят
ся знаниями, мудрым 
жизненным опытом, сер
дечным теплом.

Ежегодно 180—190 вы
пускников училища по
лучают здесь дипломы 
учителей физвоепмта-

ния и начальных клас
сов. И, право, это пре
красно, когда мечта ста
новится реальностью.

* * *
НА СНИМКАХ: О. И.

Погорельская (вверху
справа); И. С. Суханова; 
на занятии—145-я груп
па IV курса.

Фото Н. Потапова, 
г. Колпашсво.

Памятник в Улан-Баторе
СПОРТ

ОтлиМилмсь молодые
форварды

В Улан-Баторе, столице 
Монгольской Народной
Республики, стоит памят
ник выпускнику Томского 
университета доктору Пав
лу Николаевичу Шастину. 
Яркую жизнь прожил этот 
человек, ставший одним из 
самых уважаемых людей 
в Монголии.

По окончании Иркутской 
гимназии Павел Шастин 
поступил . на медицинский 
факультет Казанского уни
верситета. Принимал дея
тельное участие в револю
ционном движении и был 
исключен. Ему удалось 
продолжить учебу в Том
ском университете, но, как 
политически неблагона
дежный, Шастин не полу
чал стипендии. Зарабаты
вал на жизнь, на плату за 
обучение и при том много 
занимался наукой.. Учите
лем его был выдающийся 
ученый того времени —• хи
рург Салищев. Маститыми 
были и другие профессора, 
высоко ценившие талант и 
трудолюбие студента. В ок
тябре 1896 года Павел Ни
колаевич успешно выдер
жал все экзамены и по
лучил диплом лекаря.

Шастин вернулся в Ир
кутск и проработал в этом 
городе более четверти ве
ка. Но по-прежнему чис
лился политически небла
гонадежным, был под над
зором полиции. И только 
после революции жизнь 
доктора круто изменилась.

В 1923 году правительст
во Монголии, где только 
недавно была установлена 
народная власть, обрати
лось к правительству СССР 
с просьбой оказать по
мощь в создании службы 
здравоохранения, крайне 
необходимой для борьбы с 
многочисленными эпидеми
ями и массовыми ■ хрони
ческими болезнями. В Мон
голии до этого не было 
медицинского персонала.

Советское правительство 
поручило Иркутскому рев
кому создать медицинский 
отряд и направить его на 
помощь монгольскому на
роду. Решая, кому возгла
вить отряд, ревком остано
вил свой выбор на докторе 
Шастине. Павел Николае
вич был не только широко
образованным, опытным 
врачом, но и организато

ром учреждений ..здравоох
ранения, обладал высоки
ми моральными качества
ми, умением Устанавливать 
контакты с людьми.

В Монголии все надо бы
ло начинать с нуля. Пред
стояло побороть суеверия 
населения, сплошь негра
мотного. Павел Николае
вич хорошо знал, что мно
гочисленные монастыри,
получавшие большие дохо
ды от лечения, объявят 
ему негласную войну и 
постараются дискредити
ровать советских медиков.

Вскоре в Улан-Баторе 
была открыта первая со
ветская • больница. Была 
Она невелика. Но именно 
она спасла жизнь многим 
аратам, вернула им здо
ровье. Слава о русском 
докторе быстро . ширилась 
по Монголии, и никакие 
козни лам не могли поко
лебать его авторитет. Шли 
годы. Больница стала цент
ром здравоохранения стра
ны. У  Павла Николаевича 
появились ‘ помощники, в 
числе которых был его 
сын Николай. Так уж по
велось в роду Шастиных, 
что все сыновья были ли
бо П эблы  Николаевичи, 
либо Николаи Павловичи, 
но обязательно врачи. 
Наступил час, когда Ша
стин передал больницу 
сыну. Когда же тот соста
рился, его сменил внук 
старого доктора Павел Ни
колаевич, а потом уступил 
место правнуку.' В Монго
лии все знают династию 
советских врачей Шасти
ных.

В июле 1971 года я был 
в Улан-Баторе на праздно
вании . пятидесятилетия 
Монгольской Народной
Республики. Во время 
парада в, одной из колонн 
шла красочно оформленная 
автомашина, экспонаты 
которой рассказывали о 
династии врачей Шасти
ных. А  недавно в Москве 
я беседовал с внуком осно
вателя династии. Много 
интересного рассказал он 
мне о своем деде, навсегда 
сохранившем добрые вос
поминания о Томском уни
верситете. Имя Павла Ни
колаевича Шастина на
всегда вошло в историю 
монгольского народа и 
стало символом бескорыст
ной и верной дружбы.

И. ЛОЗОВСКИЙ.

Четвертого декабря со
стоялись пять матчей 23-го 
тура чемпионата страны 
пп хоккею. Столичные ар
мейцы в Лужниках выиг
рали у «Сокола» — 7:0 (3:0, 
2:0, 2:0). У москвичей отли
чились молодые форварды 
Хомутов, Васильев, Кур- 
дин, Панин, а также Мака
ров (дважды) и Жлуктов.

К сожалению, на днях 
сломал руку Петров и те
перь он не сможет высту
пать на предстоящем тур
нире «Известий».

Хоккеисты СКА (Ленин
град) проиграли москов
ским спартаковцам — 3:6
(0:2, 2:1, 1:3), минские дина
мовцы '— «Трактору»' — 3:4 
(0:2, 1:1, 2:1). Рижские ди
намовцы на своей пло
щадке взяли верх над 
«Торпедо» ■— 7:1 (2:0, 3:0,
2:1). В Воскресеиске «Хи
мик» . проиграл команде 
«Динамо» (Москва) — 2:5
(1:3, 1:0, 1:2).

(Корр. ТАСС).

На льду — звезды 
будущих Олимпиад

Первым смотром нового 
олимпийского резерва ста
нет популярный междуна
родный турнир фигуристов 
за призы газеты «Москов
ские новости», который 
пройдет 10—14 декабря во 
Дворце спорта в Лужни
ках. В нем примут -участие 
спортсмены Англии, Бель
гии,, Болгарии, Венгрии, 
ГДР, Италии, Нидерлан
дов, Польши, Финляндии, 
Чехословакии, Швеции и 
СССР.

Советские фигуристы,
как всегда на этом турнире, 
будут представлены всеми 
сильнейшими, а также мо
лодежью, из чьих рядов 
непременно вырастут новые 
олимпийцы.

В М И Р Е
ИНТЕРЕСНОГО

По воде 
и по льду

С наступлением зимы 
рижский таксист Оттр Пе
терсоне, большой любитель 
водного спорта, но поста
вил свой катер на прикол. 
В свободное время он будет 
по-прежнему совершать
прогулки, только теперь — 
по льду.

Умелец создал «всесезон
ную» конструкцию, вос
пользовавшись двумя двух
тактными двигателями
мощностью 25 и 12 лоша
диных сил. Первый из них 
— тяговый, а второй вра
щает вентилятор, образую
щий воздушную подушку.

Самодельное мини-судно 
обладает высокой проходи
мостью и маневренностью, 
на озере или реке оно лег
ко преодолевает отмели и 
камыши, может разворачи
ваться на месте, выходить 
на пологий берег и снова 
возвращаться в воду. Кар

кас длиною около четырех 
метров изготовлен из ело
вых реек и облицован фа
нерой на эпоксидном клее. 
Бортовые отсеки, запол
ненные пенопластом, обес
печивают непотопляемость 
катера.

Техническое творчество- 
давнее увлечение О. Пе- 
терсонса.

С. ШПУНГИН.
Рига.

«Аля©,
барышня!..»

Теперь мало уже кому 
понятны эти слова. Но они» 
были совершенно необходи
мы нашим прабабушкам и 
прадедушкам при разгово
ре по телефону.

Именно так вызывалась 
когда-то телефонная стан
ция. Когда? Да уже давно: 
через год исполнится сто 
лет с того дня, когда в Мо
скве появилась первая из 
них. Она располагалась на 
Кузнецком ■ мосту и “ имела 
сначала всего... 26 номеров. 
«Человек - переключатель» 
называли тогда телефони
стку, или телефонную ба
рышню, которая должна 
была помнить фамилию 
каждого абонента и номера

всех телефонов.
И лишь через много лет 

к словам «телефонная 
станция» добавилось —
«автоматическая»: полвека
назад вместо привычного 
женского голоса москвичи 
впервые услышали столь 
знакомый всем нам теперь 
гудок.

Сейчас в столице около 
500 АТС и подстанций 
почти на 2 миллиона 600 
тысяч номеров. Не лишне 
напомнить, что в 1930 году 
в Москве было всего 55 
тысяч телефонов.

Меняются 'конструкция и 
внешний вид аппаратов. 
Одна из предшественниц 
будущих моделей — «Элект
роника элетап-микро».
Этот телефон-зживерсал 
имеет оригинальную фор
му, электронный кнопоч
ный номеронабиратель.
Аппарат автоматически
осуществляет повторный 
набор, если требуемый но
мер занят. Его память сох
раняет до 32 номеров.

На каждые 100 москов
ских квартир сейчас при
ходится 71 аппарат.

О. НЕЗЛОБИИ.
Москва.

(ТАСС).

Заметки о природе

С И Л А
Ж И З Н И

пора
лова

Самая подходящая
сейчас для подледного 
окуней. В один из воскресных 
дней и я решил испытать ры
бацкое счастье. С утра под- 
морозцлр, даже пощипывало 
нос, уши. Окуни, и окуНуки 
клевали бойко, и на лсд один 
за другим шлепались красно
перые красавцы. Но вот бли
же к полудню клев почти
прекратился, и я встал по
размяться. Кругом было

.снежное безмолвие. Тишина, 
будто ' волной:, \ заложила слух. 
Солнце выкатилось в . самый 
зенит и грело по-весеннему 
тепло и ласково. И вдруг:., 
мне стало не по себе. Что 
это? Галлюцинации? Перед 
моим носом вился и чуть 
слышно зуммерил самый на
стоящий комар. Был он ка
кой-то скромный и тихий —- 
нс то, что летом. Скорее по
ходил на тень комара.

Потом пришла радость о/ 
встречи . с этим неожиданным 
гостем. Откуда он взялся?

Видимо, где-то спал под ли
стиком зимним сном. По вот 
пригрело солнышко, и он 
ожил. А коль ожил, то необ
ходимо питаться. Вот и вы
летел на промысел. Какая же 
сила жизни таилась в этом 
крохотном тельце!

Комарик еще Повился во
круг моей головы, медленно 
потянул к лесу и скрылся 
из поля зрения. Проищи, лес
ной разбойник, до весны!

Г О Л О Д — 
Н Е  Т Е Т К А

Осенью я устраиваю на 
балконе кормушку для боль
ших синиц. Кормятся и 'во
робьи. Каждый день насыпаю 
семечек, пшена, кладу кусоч
ки несоленого сала. И как 
только забрезжит рассвет, 
птицы ' устраивают нам побуд
ку: воробьи громко чирикают, 
синицы насвистывают свои 
бесхитростные песенки.

Люблю больших синиц. За 
их бойкий характер, красоч
ное оперение и за то, что. она 
самые первые оповещают о 
приходе весны. Стоит чуть 
пригреть в марте солнцу, как

они заводят свое, звонкое и 
чистое: «Ци-ци-ви, ци-ци-ви, 
ци-ци-ви»...

Синицы очень смелые пта
хи: Однажды я насыпал семе
чек на подоконнике в комна
те и чуть приоткрыл форточ
ку. Через минуту-другую они 
уже деловито ныряли в 
щель, 'хватали зерна и тут же, 
на подоконнике, на телевизо
ре, ловко зажав в лапки зер
на, .быстро . вышелушивали 
ядра. Потом я стал приучать 
брать пищу из рук, и они, 
чуть пококетничав, освоились 
и с этой процедурой кормле
ния.

Всякими способами прихо- 
, дится кормиться птицам зи
мой. Недавно на центральном 
рынке я наблюдал, как сини
цы ловко таскали семечки из 
ворохов, что насыпаны на 
прилавках. Пока шла купля- 
продажа, они буквально из- 
под рук.-выхватывали семечки 
и молниеносно упархивали. 
Вот уж воистину голод — не 
тетка.

Очень мало остается смель
чаков коротать £ нами дол
гую зиму. Особенно бедству
ют птицы от нехватки корма. 
П люди должны проявлять к 
ним внимание и заботу.

В. СОМОВ.

СУББОТА, б декабри
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00. «Время». 8.50. «АБВГ- 

Дейка». 9.20. «Для вас.. ро
дители». 9.50. «Наш адрес 
— Советский Союз». Програм
ма с участием художествен
ных коллективов Белорусской 
ССР. 10.20. «Больше хороших 
товаров». 10.50. П. Дюка. Сим
фоническое скерцо «Ученик 
чародея». 11.05; «Победители 
Клуб фронтовых друзей. 18.20. 
49-й тираж «Спортлото». 12.25. 
«Поэзия». Михаил Луконин. 
13.25. Концерт лауреатов 
II Всероссийского конкурса 
на народных инструментах г 
народной песни в Большом 
зале Ленинградской государст
венной филармонии. 14.05. 
«Сегодня в мире». 14.20. 
«Фильм — детям». «Муипге,- 
теры 4-го «а ». Художествен
ный телефильм. 15.00. Про
грамма телевидения Финлян
дии, посвященная нацио
нальному празднику — Дню 
провозглашения независимо
сти. 15.55. «Очевидное — не
вероятное». 16.55. «Концерт 
Ивана Семеновича Козлов
ского». Премьера телевизи
онного фильма. 17.40. Бесе
да политического обозревате
ля Л. А. Вознесенского. 18.10. 
«По музеям и выставочным 
залам». Шедевры испанской 
живописи из музея Прадо в 
Москве. 18.40. Концерт Госу
дарственного академического 
заслуженного ансамбля тайна 
УССР им. П. Вирского. 19.25. 
«Благочестивая Марта».
Премьера - художественного 
телефильма по мотивам ко
медии Тирсо де Молина. 1-я 
серия. 20.30. «Время». 21.15. 
«Благочестивая Марта». 2-я 
серия. '22.30. «Звезды Москов
ской Олимпиады». Фильм 1-й. 
«Плавание». 23.30. Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

16.30. «Для вас. 
Мультфильмы. 16.50. 
да — наш дом». В 
принимает участие 
биологических 
Шинкин. 17.20.

ребята». 
«Приро- 

передаче 
кандидат 

наук Н. А. 
«И. Андрони

ков. Первый раз на эстраде». 
Телевизионный фильм. 18.25. 
«По родной стране». Докумен
тальные телефильмы «Бузу- 
лукский бор». «Город над 
Урал-рекой». 18.50. Концерт.

Редактор
А. И. НОВОСЕЛОВ.

Е А Т Р
ТЕАТР ДРАМЫ

6 декабря. Премьера спек
такля «Коварство и любовь» 
— 19-30.

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«Соловей» — 11. «Спасите

«Конкорд» — 9, 13, 15, 17, 19, 
21.

имени М. ГОРЬКОГО
«Козерог — один» (две* се

рии) —.. 8-30. 11, 13-30. 16,
18-30, 21. «Подставная жена»
(две серии) — 8-30, 11. 13-30,
16, 18-30, 21. Зал кинохрони
ки. «Расплата за предатель
ство» — 9, 10-05, 11-10,
12-15, 13-20, 14-25. 15-30.
«Движение миллионов», «Ге
неральный директор», «Наш 
Основной Закон» — 16-35,
17-40.

«ОКТЯБРЬ»
Мультсборник № 110 — 10-30.

«Запоздалый восход» — 8-40.
«Смерть негодяя» (Две серии)
— 12. 14-20. 16-40, 19, 21-20.
«Трудная роль» (две серии)
— 8-30, 11, 13-30, 16-10, 18-40, 
21-10.

имени И. ЧЕРНЫХ 
«Аты-баты, шли солдаты...»

— 14-10. «Нарушенная вер
ность» — 9, 11-30, 14, 16-30,
19. 21-20. «Жандарм женит

ся» — 9. 10-40, 12-20, 16,
17-40, 19-20, 21.

«ПИОНЕР»
«Конек-Горбунок» — 9, 10-40.

12- 20, 14, 15-40. «Поговорим,
брат» (две серии). — 17-20, 20.

«СИБИРЯК»
Мультсборник № 85 — 9-20. 

«Бабек» (две серии) —  11,
13- 30, 1C, 18-30. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
«АВАНГАРД»

«Автомобиль, скрипка и со
бака Клякса» — 15. «При
ключения Али-Бабы и сорока 
разбойников» — 18. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ» 

«Зануда» — 16. 18. 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  , 

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
«Дюма на Кавказе» -■ 15.

«Прощальная гастроль «Арти
ста» — .17. 19.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
пес. НОВОГО

«Процесс» — 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  ГРЭС II 

«Дачная поездка сержанта 
Цыбули» — 17-20, 19.

Томская счетоводно-бух
галтерская школа продол
жает прием учащихся в 
группы подготовки бухгал
теров • промышленного и 
бюджетного учета (дневное 
и вечернее отделения), опе
раторов вычислительных 
клавишных машин,

Обращаться: г. Томск,
переулок Макушина, 14. 
Проезд до остановки «Ин
женерно-строительный ин
ститут», тел. 5-35-60.

СРОЧНО МЕНЯЮ четы
рехкомнатную крупногаба
ритную благоустроенную 
квартиру (62 кв. м, две 
лоджии, общая, плещась 
90 кв. м) в г. Барнауле на 
четырехкомнатную кварти
ру в г. Томске.

Обращаться по тел. 
5-7С-73 (после 19 час.).

Томское бюро путешествий и экскурсий приглашает 
совершить в декабре путешествие по маршрутам: 

Ленинград — Пушкин (продолжительность маршрута 
— 10 дней; сроки заезда— 12, 21 декабря).

Москва — Евпатория (продолжительность маршрута: 
Москва — 5 дней, Евпатория — 12 дней).

В стоимость путевки входят: проезд в оба конца само
летом, питание, проживание в гостинице или пансиона
те, экскурсионное обслуживание.

Справки по адресу: г. Томск, ул. Герцена, 10 (тел. 
3-14-21).

С 8 по 14 декабря проводится Всесоюзная неделя 
фильмов по нравственно-правовой тематике под деви
зом: «Основной Закон Страны Советов». '

В программе недели художественные фильмы: 
«Город принял!»,
«Дело Румянцева»,
«Охота на лис»,
«По данным уголовного розыска» и другие. 
Хроникально-документальные киноленты:
«Наш Основной Закон»,
«Паспорт гражданина Советского Союза»,
«Дело всех и каждого»,
«Труд души» и другие.

Обл кинопрокат.

Томский медицинский институт объявляет дополни
тельный набор на 9-месячныё Курсы по подготовке к 
вступительным экзаменам в институт. На курсы прини
маются лица, имеющие среднее образование, и учащие
ся 10-х классов, представившие следующие документы, 
заявление, копию документа о среднем образовании, 
справку с места работы (для учащихся 10-х классов — 
справку с места учебы), квитанцию об уплате за обуче- 
ние. Прием документов продолжается до 15 декабря. Пла
та за весь период обучения в размере 25 рублей вносит
ся в горуправление Госбанка на расчетный счет № 14107.

Документы подавать по адресу: 634050, Томск, Москов
ский тракт, 2, мединститут, учебная часть.

Томский . участок Ново
сибирского СУ треста 
УСГМ МЕНЯЕТ бульдо
зер Д-271 на автомобиль

ЗИЛ-130 или ГАЗ-53 (борто
вые).

Обращаться: г. Томск,
Московский тракт, 109-а. 

тел. 4-43-65.

ТОМСКИЙ ОРДЕНОВ ОКТЯБРЬСКОЙ РЕВОЛЮЦИИ И 
ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ 

ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ 
имени С. М. КИРОВА

объявляет прием студентов

на заочный геологоразведочный факультет' на 1981/82 
учебный год по специальностям: геологическая съемка, 
поиски и разведка месторождений полезных ископае
мых; геология п разведка нефтяных и газовых место
рождений; геофизические методы поисков и развед
ки месторождений полезных ископаемых; гидрогеология 
и инженерная геология; технология и техника разведки 
месторождений полезных ископаемых.

На специальность «геофизические -методы поисков и 
разведки месторождений полезных ископаемых» прини
маются лица, имеющие законченное среднее специаль
ное образование или работающие по избранной в вузе 
специальности.

В соответствии с правилами приема в вузы заявления 
с документами принимаются от лиц, работающих в гео
логических организациях, до 15 декабря.

Вступительные экзамены будут проводиться с 7 по 17 
января 1981 г. по физике (устно), математике (письмен
но и устно), русскому языку и литературе (сочинение).

Документы направлять по адресу: 634004, Томск,
пр. Ленина, 30, ТПИ, приемная комиссия заочных фа
культетов. ,

Бюро що трудоустройству 
и информации населения 
совместно с мехколонной 
№ 44 приглашают для рабо
ты по строительству линий 
электропередачи: электро
монтеров, трактористов, шо

феров, главного бухгалтера, 
автослесарей, начальника 
Шегарского участка.

Обращаться: г. Томск,
пр. Кирова, 17; или ул. 
Героев-Чубаровцев, 2.

В главном корпусе ТПИ 
17 декабря, в 19 часов, со
стоится собрание жилищно
строительного кооператива 
«Электротехник».______ _

ДК ГРЭС-П приглашает 
6 декабря, в 19 часов, на 
вечер отдыха «Тем, кому 
за 39».

Городское бюро по трудо
устройству и информации 
населения сообщает, что 
производственному объеди
нению «Кристалл» срочно 
требуются на постоянную 
работу; старший экономист, 
секретарь - машинистка, 
главный механик, елесари- 
ремонтлкки, электрики, шо
феры, сторожа в бани, заве
дующие банями, кассиры 
бань, грузчики, банщики и 
дежурные раздевального 
отделения. столяры, шту
катур-маляр.

Обращаться: г. Томск,
пр. Кирова,-17; ул. К.’ Марк
са, 7; Северный городок, 9, 
— в городское бюро по тру
доустройству и его филиа
лы. '

МЕНЯЮ однокомнатную 
благоустроенную квартиру 
в г. Омске на равноценную 
в г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
тел. 3-18-94 (после 19 часов).
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